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Besondere Geburtstage

Der Vorstand gratuliert herzlich zum Geburtstag und wünscht alles Gute für die Zukunft, viel
Freude und Glück bei bester Gesundheit.

Nachruf
Freud und Leid liegen häufig dicht beieinander

Willi Dörner Skat verstorben am 22.11.20
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08.02. Hardi Flegerbein 65 Jahre

18.02 Jürgen Erbs 85 Jahre

24.02. Franz Hinrichsmeyer 65 Jahre

24.02. Imke Rabe 50 Jahre

06.03 Katrin Monaco 55 Jahre

08.03. Gudrun Gasch 50 Jahre

09.03. Teresa Jost 50 Jahre

14.03. Claus Möller 85 Jahre

20.03. Elisabeth Gellert 80 Jahre

20.03. Ute Kleiber 55 Jahre

23.03. Herbert Runge 75 Jahre

23.03. Wolfgang Sumpf 75 Jahre

26.03. Thomas Rother 60 Jahre

27.03. Viola Messerschmidt 60 Jahre

03.04. Gudrun Strüber 75 Jahre

11.04. Leon Skoruppa 85 Jahre

11.04. Wolfgang Spors 70 Jahre

16.04. Diether Grahlher-Balke 70 Jahre

01.05. Roswitha Engelhardt 80 Jahre

02.05. Kirsten Borska-Rogge 60 Jahre

05.05. Nicole Rabe 50 Jahre

13.05. Leon Uscinowicz 65 Jahre

14.05. Birgit Schweißing 60 Jahre

15.05. Hildegard Kahmann 75 Jahre

30.05. Angela Joseph 65 Jahre

04.06. Wilma Feuchte 70 Jahre

06.06. Wolfgang Hogrefe 65 Jahre

07.06. Stefan Meier 50 Jahre

08.06. Ingrid Peters 75 Jahre

19.06. Kathrin Schmidt 55 Jahre

19.06. Astrid Zienert-Wiesenberg 65 Jahre

21.06. Andreas Werner 55 Jahre

30.06. Kerstin Kwarziany 55 Jahre

03.07. Stephan Jass 60 Jahre

06.07. Bettina Schelm 60 Jahre

14.07. Irmgard Ude 80 Jahre

23.07. Klaus Siegert 85 Jahre

27.07. Dirk Elbers 50 Jahre

31.07. Uwe Zienert 70 Jahre

08.08. Bodo Kahle 70 Jahre

14.08. Helga Haase 80 Jahre

15.08. Carsten Prahl 50 Jahre

05.09. Hannelore Müller 75 Jahre

07.09. Siegfried Meiritz 70 Jahre

13.09. Gisela Schendel 80 Jahre

29.09. Andreas Kleiber 55 Jahre

30.09. Ursula Kindermann 75 Jahre
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Einladung
Am Freitag, dem 02. Juli 2021 findet um 18.00 Uhr im 
Vereinshaus oder auf der Terrasse des Vereinshauses, Sahl-
kamp 4c, die

Jahreshauptversammlung
statt. Wir laden Sie hierzu herzlich ein.

Tagesordnung

1. Begrüßung
2. Genehmigung des Protokolls der letzten Jahreshauptver-

sammlung (siehe Vereinsnachrichten 1/2021, Seite 4 ff.)
3. Bericht des Vorstandes
4. Kassenbericht und Bericht der Kassenprüfer,

Entlastung des geschäftsführenden Vorstandes
5. Bericht des Bauausschusses über die Sanierung des Ver-

einshauses
6. Ehrungen
7. Berichte der AbteilungsleiterInnen
8. Anträge
9. Verschiedenes

Eventuelle Anträge sind bis zum 18. Juni 2021 schriftlich beim 
Vorstand einzureichen.

TuS Vahrenwald 08 e. V.
Der Vorstand

 
sammlung 02.07.2021
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Protokoll der Jahreshauptversammlung vom 26.08.2020
TuS Vahrenwald 08 e.V.

Anwesende lt. beigefügter Liste: 50 Personen

Ort: Vereinsterrasse des TuS Vahrenwald 08 e.V., Sahlkamp 4c, 30179 Hannover

Tagesordnung:

TOP 1 Begrüßung

TOP 2 Genehmigung des Protokolls der letzten Jahreshauptversammlung sowie der 
außerordentlichen Mitgliederversammlung vom 15.11.2019 (siehe Vereins
nachrichten 1/2020, Seite 4ff.)

TOP 3 Bericht des Vorstandes

TOP 4 Kassenbericht und Bericht der Kassenprüfer, Entlastung des geschäftsführen
den Vorstandes

TOP 5 Neuwahl des geschäftsführenden Vorstandes

TOP 6 Neuwahl zweier Kassenprüfer und eines Ersatzkassenprüfers

TOP 7 Neuwahl des Ehrenrates

TOP 8 Sanierung des Vereinsheims: Sachstand und Anpassung der Beschlussfassung
aus der außerordentlichen Mitgliederversammlung vom 15.11.2019

TOP 9 Ehrungen

TOP 10 Berichte der Abteilungsleiter

TOP 11 Anträge

TOP 12 Verschiedenes

Beginn: 19.05 Uhr

Ende: 21.23 Uhr

TOP 1 Begrüßung

Der Vorsitzende Eberhard Mecklenburg eröffnet die Jahreshauptversammlung, zu der form-
und fristgerecht geladen wurde, mit der Begrüßung der Anwesenden und stellt die Beschluss-
fähigkeit fest.

Namentlich werden die Ehrenmitglieder Barbara und Winfried Behnke, Christa Sickel sowie
der Ehrenvorsitzende Heinz-Josef Schrader begrüßt.

Zum Gedenken an die im Berichtszeitraum verstorbenen Vereinsmitglieder Harald Schumann
(Prellball), Waltraud Modrow (Ehrenmitglied und Abteilungsleiterin Prellball), Joachim Spacal
(Skat) und Erika Bockisch (Ehrenmitglied) erhebt sich die Versammlung zu einer Schweigemi-
nute.

Zur Tagesordnung, die mit der Einladung vorlag, gibt es keine Änderungen oder Ergänzungen.
Sie wird in der vorliegenden Form mit einer Enthaltung angenommen.
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TOP 2 Genehmigung des Protokolls der letzten Jahreshauptversammlung sowie der außeror-
dentlichen Mitgliederversammlung

Zum Protokoll der Jahreshauptversammlung vom 29.03.2019 sowie zum Protokoll der außer-
ordentlichen Mitgliederversammlung vom 15.11.2019, beide veröffentlicht in den Vereins-
nachrichten 1/2020, Seite 4 ff., gibt es keine Änderungswünsche. Das Protokoll der Jahres-
hauptversammlung wird mit einer Enthaltung, das der außerordentlichen
Mitgliederversammlung mit zwei Enthaltungen genehmigt.

TOP 3 Bericht des Vorstandes

Es hat regelmäßige, monatliche Vorstandssitzungen gegeben. Zu Sondersitzungen gab es kei-
nen Anlass. 

Die Mitgliederzahl entwickelte sich Anfang 2019 von 960 auf 993 am Ende des Jahres. Aktu-
ell sind 979 Mitglieder im Verein. 

Im Frühjahr kam es zu Veränderungen in der Floorballsparte. Die existierende Kooperation mit
Hannover 96 wurde von 96 aufgekündigt und so musste überlegt werden, wie es mit der Spar-
te weitergeht. Nachfolgende Gespräche mit der Internationalen Schule, an der Floorball ge-
spielt wird und die auch Mannschaften für den Spielbetrieb bilden (Hannover Mustangs), wa-
ren erfolgreich. Die Internationale Schule stellt für die Kinder- und Jugendmannschaften des
Vereins Trainer zur Verfügung und unterstützt weiter bei der Teilnahme am Spielbetrieb.

Wie bereits auf der letzten Jahreshauptversammlung aktuell berichtet, konnte im März die
neue Homepage des Vereins online gehen. Auf anschließenden Workshops informierte Jochen
Breuker (Webmaster) die AbteilungsleiterInnen und Homepagebeauftragten der Sparten über
die Handhabung der neuen Homepage.

Der Vorstand plant zusammen mit der Tennisabteilung eine Erneuerung der Zäune auf der Ten-
nisanlage. Hierfür wurden im vergangenen Jahr Angebote eingeholt und Förderanträge bei
Stadt und Stadtsportbund gestellt. Für den Eigenanteil des Vereins an der ca. € 20.000 teuren
Maßnahme wurde ein Crowdfunding-Projekt bei der Hannoverschen Volksbank eG initiiert und
erfolgreich durchgeführt. Insgesamt € 3.930 spendeten Mitglieder und Freunde des Vereins
mit Unterstützung der Volksbank. Zum Ende des Jahres sagte die Stadt Hannover eine Förde-
rung über € 9.000 zu, der Stadtsportbund wird das Projekt mit € 6.000 unterstützen. Der Ver-
ein musste für die Maßnahme einen Bauantrag stellen, der schließlich im Mai dieses Jahres
nach 10 Monaten Bearbeitungszeit vom Bauordnungsamt genehmigt wurde. Der Zaunneubau
wird nun im Oktober nach Beendigung der Tennissaison erfolgen.

Auf der Jahreshauptversammlung im letzten Jahr beschlossen die Vereinsmitglieder eine
komplette Sanierung des Vereinsheims inkl. Umkleide- und Duschräume. Zur Umsetzung die-
ser baulichen Maßnahme hat der Vorstand eine Arbeitsgruppe aus Vereinsmitgliedern gebil-
det, den Bauausschuss. In mehreren Sitzungen wurden in diesem Gremium Details der Sanie-
rung erarbeitet und zusammen mit dem Architekturbüro Vier Linden abgestimmt. Parallel
konnten die finanziellen Voraussetzungen durch die Kreditzusage der PSD Bank Hannover eG
geschaffen werden und es wurden Förderanträge an die Stadt Hannover und den Stadtsport-
bund gestellt. Auf der außerordentlichen Mitgliederversammlung im November präsentierte
der Bauausschuss die Ergebnisse seiner Arbeit, die anschließend durch Beschlüsse der Ver-
sammlung gebilligt wurden.
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Im Juli konnte schließlich eine bauliche Maßnahme auf dem großen Baseballfeld abgeschlos-
sen werden. Die Baseballsparte hatte sich schon länger einen Stromanschluss am Rande des
Baseballfeldes gewünscht, um den Spielbetrieb (z. B. Platz des Stadionsprechers etc.) nicht
länger über mehrere Kabeltrommeln bedienen zu müssen. Nebeneffekt durch die Maßnahme
war, dass auch die Stromversorgung für das Vereinsheim modernisiert und die Stromkapazitä-
ten erhöht werden konnten. Die € 12.000 teure Maßnahme wurde durch Zuschüsse der Stadt
Hannover (€ 3.200), des Bezirksrates Vahrenwald-List (€ 2.500) und des Stadtsportbundes (ca.
€ 3.000) unterstützt).

Darüber hinaus konnten zwei weitere Maßnahmen durch Zuschüsse der Stadt Hannover reali-
siert werden: Zum einen konnte am Baseballfeld ein noch fehlender Zaun gesetzt werden,
zum anderen wurden bei der Weitsprunganlage neue Absprungbalken eingebaut.

Nach der Kündigung unserer langjährigen Wirtin im Vereinsheim hatte der Vorstand ab Som-
mer über Anzeigen einen neuen Pächter gesucht und konnte mit Konstantin Töws und Suren
Tschamjan Nachfolger finden, deren Konzept überzeugt hat. Seit Anfang des Jahres bewirt-
schaften die beiden die Vereinsgaststätte, die Höhe der Pacht blieb unverändert.

Keinen Erfolg hatte der Vorstand mit der Suche nach weiteren Vorstandsmitgliedern. Wie
mehrfach erwähnt, fehlt seit zwei Jahren eine Kassenwartin bzw. ein Kassenwart, auch eine
stellvertretende Vorsitzende bzw. Vorsitzender wäre wünschenswert. Zusammen mit dem Eh-
renrat wurde die Situation besprochen und bei einzelnen Mitgliedern angefragt, ob sie sich ein
Amt vorstellen könnten. Das Ergebnis ist nach wie vor negativ.

Zu erwähnen sei noch die Aufwertung der digitalen Infrastruktur in Vereinsheim und Ge-
schäftsstelle. Seit Anfang 2019 gibt es freien WLAN-Zugang im Vereinsheim. Ende 2019 wur-
de auf den Rechnern in der Geschäftsstelle die Software erneuert und ein neuer Server ange-
schafft.

Wiederholt hat der Verein am Jahnplatzfest teilgenommen, um die Aktivitäten und das Sport-
angebot des Vereins zu präsentieren.

Zur aktuellen Situation: Der Verein hat die sechs zurückliegenden Monate Corona-Zeit gut ge-
meistert. Es sind kaum mehr Austritte zu verzeichnen als üblich. Fast alle Sparten haben zwi-
schenzeitlich den Trainings- und Spielbetrieb wieder aufnehmen können, wenn auch zum Teil
mit deutlichen Einschränkungen. Schwierig gestaltet sich eine Fortsetzung beim Kindertur-
nen, da hier Abstands- und Hygieneregeln nur schwer umsetzbar sind. Der Vorstand ist aber
dabei, eine Lösung und damit ein Angebot für die kleinsten Mitglieder zu finden.

Auch finanziell wurde kein Rückschlag erlitten. Bezogen auf diese Situation ist der Verein in
der glücklichen Lage, keine großen finanziellen Verpflichtungen bedienen zu müssen, da er
über keine Sporthalle, Fitnessstudio oder ähnliches verfügt, die Kosten verursachen und kei-
ne Einnahmen erbringen. Zudem verzichtet die Stadt Hannover seit März bis Jahresende auf
die Hallengebühren. Durch den Ausfall von Sportangeboten hat es auch weniger Aufwendun-
gen bei den ÜbungsleiterInnen gegeben.

Der Vorstand dankt allen Mitgliedern, Funktionsträgern und ÜbungsleiterInnen im Verein für
ihre Solidarität und Unterstützung seit Ausbruch der Corona-Pandemie.

Die Sportwartin Marion Willigeroth gibt herausragende sportliche Ereignisse aus 2019 be-
kannt: 

Die 1. Herren-Baseballmannschaft spielt weiterhin in der 2. Bundesliga und hat den 4. Platz
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in ihrer Staffel erreicht. Als Abschluss der Saison durften die Regents zum 1. Mal das nieder-
sächsische All Star Game am 03.10.2019 auf dem Vereinsgelände ausrichten.

Der Verein hat wieder an der Hannoverschen Stadtstaffel teilgenommen und zum 12. Mal den
Gesamtsieg in der Wertung übrige Vereine mit 157 Punkten vor der Hannoverschen Muster-
turnschule mit 54 Punkten und dem Deutschen Hockey Club mit 13 Punkten errungen. Insge-
samt ergab das den 2. Platz in der Gesamtwertung auch mit allen Leichtathletikvereinen hin-
ter VfL Eintracht (227 Punkte) und vor TuS Bemerode (92 Punkte). 27 Teams des Vereins
(darunter 10 Mehrgenerationenstaffeln) erliefen u. a. 5 x Gold: für die Frauen W35 und W45,
für die Männer im Hauptlauf und M35 sowie M45. 

In diesem Jahr ist die Staffel am 10.05.20 coronabedingt leider ausgefallen.

Am 23.06.19 hat das Kinderfest auf dem Vereinsgelände stattgefunden, gut besucht mit fröh-
licher Stimmung bei strahlendem Sonnenschein.

Zum Arbeitseinsatz auf dem Vereinsgelände fanden sich am 08.03.2019 ca. 35 HelferInnen
ein, vielen Dank. Beide letztgenannten Veranstaltungen mussten in diesem Jahr ebenfalls co-
ronabedingt leider ausfallen.

Der Verein ist weiterhin aktiv im Jugendsportnetzwerk Nord-Ost. Auch im letzten Sommer
fand eine Ferienwoche für 48 Schulkinder (6 bis 13 Jahre) vom 15. bis 19.07.19 statt, bei der
der Verein mit den Sportarten Leichtathletik/Abnahme des Sportabzeichens und Baseball be-
teiligt war. In diesem Jahr gab es wieder eine Ferienbetreuung vom 03. bis 07.08.20 mit dem
gleichen Angebot, aber coronabedingt nur der Hälfte der TeilnehmerInnen.

Leider mussten in diesem Jahr viele der im Heft angekündigten Termine aufgrund der Coro-
nas-Pandemie ausfallen. Stattfinden werden das Dankeschön-Grillen am 28.08. und die Kin-
der-Olympiade am 12.09.2020.
Auf Nachfrage: Die Vereinsscheine-Aktion der Rewe-Märkte hat für den Verein einen Outdoor
Kickertisch, 20 Hocker für Seniorengymnastik, 24 Softbälle für das Kinderturnen, 2x 100 Tisch-
tennisbälle, ein mehrteiliges Bewegungsset, ein Set Therabänder und 10 Faszienrollen einge-
bracht.

Der Vorsitzende schließt den Tagesordnungspunkt und bedankt sich ausdrücklich bei allen
Mitgliedern, Vorstandsmitgliedern, Abteilungs-/Übungsleitern, der Geschäftsstellen-ange-
stellten, freiwilligen Helfern und der Wirts- und Platzwartfamilie für die geleistete Arbeit.

TOP 4 Kassenbericht und Bericht der Kassenprüfer und Entlastung des geschäftsführenden
Vorstandes

Der Vorsitzende Eberhard Mecklenburg stellt den Kassenbericht vor. Erfreulicherweise
schließt das Jahr 2019 mit einem deutlichen Plus von € 6.265,06 ab. Trotz erheblicher Einbu-
ßen bei den Pachteinnahmen -die Pacht wurde im Laufe 2019 erheblich gesenkt, um die letz-
te Vereinswirtin noch bis Jahresende zu erhalten- und gestiegener Kosten bei den Grund-
stücksaufwendungen, konnte das gute Ergebnis durch geringere Investitions- und
Reparaturkosten sowie Kosten der Sportanlagen und des gesamten Sport- und Spielbetriebes
erzielt werden. 

Der Kassenprüfer Winfried Behnke verliest den Kassenprüfbericht: Die Kassenprüfung erfolg-
te am19.08.2020 durch die Kassenprüfer Barbara und Winfried Behnke. Für den Monat Febru-
ar 2019 wurden die Belege lückenlos, für die Monate April und Mai 2019 stichprobenartig ge-
prüft. Auskünfte wurden durch Birgit Basse, die dankenswerterweise weiterhin die
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Buchführung übernommen hat, bereitwillig erteilt. Die Prüfung hat ergeben, dass die Buch-
führung des Vereins ordnungsgemäßer Rechnungslegung entspricht.

Winfried Behnke stellt den Antrag auf Entlastung des geschäftsführenden Vorstandes, der ein-
stimmig angenommen wird. Im Anschluss weist er wie schon im letzten Jahr noch einmal aus-
drücklich darauf hin, dass auch aufgrund der Satzung kurzfristig eine Kassenwartin/ein Kas-
senwart gefunden werden muss.  

TOP 5 Neuwahl des geschäftsführenden Vorstandes

Ursula Hellweg wird als Wahlleiterin vorgeschlagen und von der Versammlung einstimmig ge-
wählt.  

Eberhard Mecklenburg wird zur Wiederwahl für den Vorsitz vorgeschlagen und von der Ver-
sammlung einstimmig zum Vorsitzenden gewählt. Er nimmt die Wahl dankend an.

Der wieder gewählte Vorsitzende übernimmt die Leitung der Versammlung und ruft nachei-
nander zur Wahl der/des stellvertretenden Vorsitzenden, der Sportwartin/des Sportwarts, der
Kassenwartin/des Kassenwarts und der Schriftwartin/des Schriftwarts auf.

Für die Wahl zum/zur stellvertretenden Vorsitzenden gibt es keinen Vorschlag, so dass der
Vorstandsposten weiterhin unbesetzt bleibt, obwohl eine weitere Person für die Vorstandsar-
beit dringend notwendig wäre. 

Marion Willigeroth wird zur Wiederwahl als Sportwartin vorgeschlagen und von der Versamm-
lung einstimmig gewählt. Sie nimmt die Wahl dankend an.

Für die Wahl zum/zur Kassenwart(in) gibt es keinen Vorschlag, so dass der Vorstandsposten
weiterhin unbesetzt bleibt, aber -wie schon erwähnt, dringend besetzt werden muss. 

Renate Tegtmeyer wird zur Wiederwahl als Schriftwartin vorgeschlagen und von der Ver-
sammlung einstimmig gewählt. Sie nimmt die Wahl dankend an.

TOP 6 Neuwahl zweier Kassenprüfer und eines Ersatzkassenprüfers

Für die Wahl zu Kassenprüferinnen werden Ursula Hellweg und Ursula Langrehr, für die Wahl
zur Ersatzkassenprüferin Bettina Seidel von der Versammlung vorgeschlagen. Alle drei wer-
den en bloc einstimmig gewählt und nehmen die Wahl dankend an.

TOP 7 Neuwahl des Ehrenrates

Die Mitglieder des Ehrenrates, Ingrid Breuker, Jutta Gerke (abwesend, hat vorab die Bereit-
schaft zur Wiederwahl erklärt) und Helmut Haase stellen sich weiterhin zur Verfügung, wer-
den en bloc einstimmig wiedergewählt und nehmen die Wahl dankend an.

TOP 8 Sanierung des Vereinsheims: Sachstand und Anpassung der Beschlussfassung aus der
außerordentlichen Mitgliederversammlung vom 15.11.20219

Jochen Breuker, Mitglied des achtköpfigen Bauausschusses, informiert zunächst ausgehend
vom Planungsstand November 2019 über den Planungsstand August 2020. In insgesamt neun
Sitzungen des Bauausschusses, teilweise mit Christian Grubert vom Architekturbüro Vier Lin-
den, konnte der Plan optimiert werden. Es liegt zwischenzeitlich der Bewilligungsbescheid für
die Förderung des Landessportbundes (€ 35.700) vor. Die Bewilligung der Förderung (€
127.000) durch politische Gremien der Stadt Hannover soll im September 2020 erfolgen. Da-
her wurde der Antrag auf vorzeitigen Maßnahmenbeginn gestellt, denn die Sanierung soll

Allgemeines
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möglichst nach Saisonschluss Ende September/Anfang Oktober zunächst mit dem Umkleide-
/Duschbereich beginnen. Die derzeitige Einholung von Kostenvoranschlägen für die 11 Ge-
werke verläuft schleppend. Firmen von Mitgliedern oder diesen nahestehenden fanden Be-
rücksichtigung. Der für die Kreditvergabe durch die PSD Bank Hannover eG notwendige
Erbaurechtsvertrag mit der Stadt Hannover wird in Kürze notariell beglaubigt.

Insgesamt ergibt sich durch die Planänderungen (z. B. eine zusätzliche Toilette in den beiden
Umkleiden und Verlegung der Herrentoiletten zugunsten eines größeren Gastro-Lagerraumes)
sowie der Tatsache, dass für einzelne Gewerke noch keine Kostenvoranschläge oder nur einer
auf erhöhtem Niveau vorliegen, dass die Kostensumme derzeit bei € 331.000 erheblich über
der ursprünglich geplanten (€ 201.500 plus 10%) liegt. Diese gilt es durch die Einholung wei-
terer Kostenvoranschläge zu reduzieren. Auch erzielt die Umarbeitung des Plans mehr Zu-
schüsse. In einem Finanzierungsplan wird dargestellt, dass der Verein trotz der Kostensteige-
rung noch über rund € 50.000 Finanzreserven verfügen wird. 

Es schließt sich eine ausgiebige Diskussion der Versammlungsteilnehmer an: Zum einen wird
die hochgeschnellte Kostensumme als nicht hinnehmbar erachtet, das ganze Projekt in Frage
gestellt bzw. befürwortet, nur den Umkleide-/Duschbereich, da dieser komplett förderungs-
würdig ist, zu sanieren. Zum anderen stellt man allgemein die Haftungsfrage, möchte eine
nächste Mitgliederversammlung nach Vorlage ausreichender Kostenvoranschläge, bezweifelt
die angeführte Finanzreserve und sorgt sich um das Weiterbestehen des Vereins.

Eberhard Mecklenburg und Jochen Breuker erläutern, dass es sehr wahrscheinlich ist, dass
sich die Kostensumme, die in Teilen nur sehr grob geschätzt werden konnte, durch den Erhalt
von weiteren Kostenvoranschlägen reduzieren wird. In jedem Fall ist es nicht notwendig, die
ursprüngliche Kreditsumme (max. € 120.000), das eigentliche Risiko für den Verein, zu erhö-
hen.

Zur Fortführung des Tagesordnungspunktes ruft der Vorsitzende zur Abstimmung über folgen-
de Beschlüsse auf:

Rücknahme des aktuellen Beschlusses (aus der außerordentlichen Mitgliederversammlung
vom 15.11.19):

Der Vorstand wird beauftragt, die geplante Sanierung des Vereinsheims als Komplettmaßnah-
me durchzuführen, sofern die Summe der eingeholten Angebote die Kostenschätzung von
201.500 EUR plus einer Preissteigerungsspanne von 10 % nicht überschreitet.

Neue Beschlussvorlage:

Der Vorstand wird beauftragt, die geplante Sanierung des Vereinsheims als Komplettmaßnah-
me durchzuführen. Eine Verschuldung über den/die genehmigten Bankkredit(e) hinaus ist un-
zulässig.

Der Vorschlag wird mit 33 Ja-Stimmen, 6 Gegenstimmen und 11 Enthaltungen angenommen.

Beschlussvorlage Crowdfunding:

Der Vorstand wird beauftragt, ein Crowdfunding-Projekt bei der Hannoverschen Volksbank eG
über € 5.000 durchzuführen, zweckgebunden für die Sanierung des Vereinsheims.

Der Vorschlag wird mit 1 Gegenstimme und 3 Enthaltungen angenommen.

Allgemeines
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TOP 9 Ehrungen

Die TuS-Vereinsuhr und (bei Anwesenheit) einen Blumenstrauß für 50 Jahre Mitgliedschaft er-
halten folgende Mitglieder: Gisela Lehmann, Heidrun Scholz, Christa Sickel sowie Ursula Am-
broselli, Margrit Dibbern und Ingrid Siegert (entschuldigt abwesend).
Die goldene Ehrennadel für 30 Jahre Mitgliedschaft erhält Liane Gömann (entschuldigt abwe-
send).
Die silberne Ehrennadel für 15 Jahre Mitgliedschaft erhalten folgende Mitglieder, die z. T. an-
wesend sind: Giesela Aellen-Billstein, Kevin Froese, Ilona Heyne, Irma Höpfner, Hildegard
Kahmann, Marina Müller, Petra Neumann, Brezhmarx Purschke Vega, Brigitta Theis.

TOP 10 Berichte der Abteilungsleiter
Die anwesenden AbteilungsleiterInnen oder deren VertreterInnen tragen ihre Berichte aus den
Sparten Baseball/Softball, Floorball, FitKids, Korbball, Tennis, Trampolin, Freizeitvolleyball
und Wandern vor. Die Sportwartin dankt allen für die engagierten Berichterstattungen und die
gute Zusammenarbeit.

TOP 11 Anträge
Schriftliche Anträge liegen nicht vor.

TOP 12 Verschiedenes
Keine Wortmeldungen.

Der Vorsitzende Eberhard Mecklenburg dankt den Anwesenden für ihre Teilnahme und Auf-
merksamkeit und schließt die Jahreshauptversammlung.

29.08.2020

Eberhard Mecklenburg Renate Tegtmeyer

Vorsitzender Schriftwartin
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Kassenbericht 2019 zur JHV am 26. August 2020

Die Vereinsbuchführung ist in 3 Tätigkeitsbereiche aufgegliedert.

1) der Ideelle Bereich

er beinhaltet auf der Habenseite die Beiträge

und auf der Sollseite die Kosten der Vereinsverwaltung

2) die Vermögensverwaltung

auf der Habenseite die Einnahmen aus Vermietung und Verpachtung  

und auf der Sollseite die Grundstücksaufwendungen

3) der Zweckbetrieb  

auf der Habenseite die Zuschüsse für den Sportbetrieb

und auf der Sollseite die Kosten des Sport- und Spielbetriebs

Gewinn- und Verlustrechnung 2019

2019 2018 Veränderung

Einnahmen

Ideeller Bereich 168.830,82 167.033,31 1.797,51

Vermögensverwaltung 23.010,60 31.261,40 -8.250,80

Zweckbetrieb 34.723,52 38.000,86 -3.277,34

Summe 226.564,94 236.295,57 -9.730,63

Ausgaben

Ideeller Bereich 32.631,29 35.711,87 -3.080,58

Vermögensverwaltung 44.201,27 47.763,25 -3.561,98

Zweckbetrieb 143.467,32 153.395,13 -9.927,81

Summe 220.299.88 236.870,25 -16.570,37

Ergebnis 6.265,06 -574,68 6.839,74

Nachfolgend die Summen der Einnahmen und Ausgaben der 3 Bereiche:
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1. Ideeller Bereich 2019 2018 Veränderung

Einnahmen

Vereinsbeiträge    166.529,41 162.541,51 3.987,90

Spenden und sonstige Einnahmen 2.301,41 4.491,80 -2.190,39

Einnahmen des ideellen Bereichs ges. 168.830,82 167.033,31 1.797,51

Ausgaben

Personalkosten Verwaltung 5.476,02 5.397,12 78,90

Kosten der Mitgliederverwaltung 2.734,98 4.468,62 -1.733,64

Verbandsabgaben 5.889,20 5.870,20 19,00

Versicherungsbeiträge/BG 2.315,57 2.315,06 0,51

Repräsentationskosten/Veranstaltungen 4.169,39 6.674,53 -2.505,14

Aufwandsentschädigung Vorstand 3.240,00

Vereinsnachrichten 4.445,92

Sonstige Kosten 4.360,21 10.986,34 1.059,79

Ausgaben des ideellen Bereichs ges. 32.631,29 35.711,87 -3.080,58

2. Vermögensverwaltung 2019 2018 Veränderung

Einnahmen

Einnahmen aus Verpachtung 9.492,00 16.203,00 -6.711,00

Erstattung Nebenkosten aus Verpachtung 4.908,00 4.908,00 0,00

Vermietung der Sportanlage 4.002,60 5.542,40 -1.539,80

Miete Platzwartwohnung 4.608,00 4.608,00 0,00

Einnahmen der Vermögensverwaltung ges. 23.010,60 31.261,40 -8.250,80

Ausgaben

Grundstücksaufwendungen / Müllabfuhr 10.040,22 7.418,29 2.621,93

Reparatur / Haus u. Grund / Investitionen 17.506,53 20.979,72 -3.473,19

Energiekosten 14.090,66 16.360,28              -2,269,62

Telefongebühren Vereinsheim 451,76 477,39 -25,63

Gebäudeversicherung 1.988,13 1.913,00 75,13

Kontoführungsgebühren 123,97 614,57 -490,60

Ausgaben der Vermögensverwaltung ges. 44.201,27 47.763,25 -3.561,98
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3. Zweckbetrieb 2019 2018 Veränderung

Einnahmen

Zuschüsse von Verbänden und Behörden 34.723,52 38.000,86 -3.277,34

Einnahmen des Zweckbetriebs ges. 34.723,52 38.000,86 -3.277,34

Ausgaben

Personalkosten Übungsleiter 59.171,50 58.526,40 645,10

Ausbildungskosten Übungsleiter 0,00 195,00 -195,00

Personalkosten Platzwart 10.800,00 10.800,00 0,00

Steuern u. Sozialvers. für AN und ÜL 5.718,91 5.873,00 -154,09

Kosten der Sportanlagen / Platzpflege 7.459,04 15.247,48 -7.788,44

Hallenmieten 23.197,20 22.563,39 633,81

Kosten des ges. Sport- und Spielbetriebs 37.120,67 40.189,86 -3.069,19

Ausgaben des Zweckbetriebs ges. 143.467,32 153.395,13 -9.927,81

Bilanz 2019

2019 2018 Veränderung

Hauptkasse (Bargeld) 1.033,55 164,83 868,72

Bankkonten 19.645,13 14.398,79 5.246,34

Geschäftsanteile 150,00 150,00

20.828,68 14.563,62 6.265,06

Anfangskapital 14.563,62 15.138,30 -574,68

Jahresergebnis 6.265,06 -574,68 6.839,74

Ergebnis ges. 20.828,68 14.563,62 6.265,06
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Terminvorschau

(vorbehaltlich und sofern es die Einschränkungen zur Eindämmung der Ausbreitung des Coro-
navirus zulassen. Bitte die aktuellen Infos auf unserer Homepage beachten)

Sa.17.04.2021 Arbeitseinsatz auf dem Vereinsgelände (abgesagt) Beginn: 9 Uhr

Sa. 01.05.2021 Saisoneröffnung auf der Vereinsterrasse Beginn: 11 Uhr

So. 02.05.2021 106. Hannoversche Stadtstaffel im Erika-Fisch-Stadion Beginn: 9 Uhr

Fr. 18.06.2021 Technische Ausschusssitzung im Vereinshaus Beginn: 18 Uhr

Fr. 02.07.2021 Jahreshauptversammlung im Vereinshaus Beginn: 18 Uhr

So. 11.07.2021 Kinderfest auf dem Vereinsgelände Beginn: 14 Uhr

Mi. 21.07.2021 Grillfest der Frauen auf der Vereinsterrasse Beginn: 18 Uhr

Fr. 10.09.2021 Dankeschön-Grillen auf der Vereinsterrasse Beginn: 18 Uhr

So. 17.10.2021 Kreiswandertag Beginn: 10 Uhr

REWE Aktion „Scheine für Vereine“

Anfang November letzten Jahres startete REWE wieder die Aktion „Scheine für Vereine“. Wie
schon im Vorjahr konnte jeder ab einem Einkauf von € 15 an der Kasse nach einem Vereins-
schein fragen, der seinem Sportverein gutgeschrieben werden konnte. 

Obwohl der Sammelzeitraum deutlich kürzer als im vorangegangenen Jahr war, konnte wie-
derum eine stattliche Anzahl an Scheinen bis Mitte Dezember gesammelt werden. 

Ergebnis: 7.677 Vereinsscheine

Wir sagen hiermit vielen herzlichen Dank an alle unsere Vereinsmitglieder, die unermüdlich
gesammelt haben. Und vor allem auch Dank an alle, die die Codes der Scheine selbst auf der
bestimmten Internetseite hochgeladen und dem Verein zugeordnet haben. Und ebenso dan-
ken wir sehr denjenigen, die keine Mühen gescheut haben, uns die Scheine trotz Ausfall des
Sportbetriebes zukommen zu lassen.

Im Januar haben wir die Scheine eingelöst und folgendes bestellt:

Wichtige Information zum Hallentraining
Aufgrund des wegen der Corona-Pandemie verordneten Lockdowns kann zum Zeitpunkt des
Redaktionsschlusses und darüber hinaus kein Sportbetrieb stattfinden. 

Aktuelle Informationen unter www.tus-vahrenwald.de oder bei der jeweiligen Spartenleitung.
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Insgesamt haben wir 7.620 Vereinsscheine einlösen können. Hauptsächlich zugutekommen
werden die Prämien in diesem Jahr den FitKids inkl. Leichtathletikbereich, den Base-/Softbal-
lerInnen, den VolleyballerInnen und den Damen-Fitness-Gruppen.

Bis Redaktionsschluss waren die Prämien noch nicht eingetroffen. Aber wir sind zuversicht-
lich. Hat ja auch im letzten Jahr geklappt.

Diese Gemeinschaftsaktion war mal wieder ein voller Erfolg. DANKE!

Der Vorstand (Renate) 

Markierungshauben (DE12-C00033)

Menge: 1

Je: 210 Vereinsscheine 210 Vereinsscheine

Vereinsset „Safety Tube“, 20er-Set (DE12-C00007)

Menge: 1

Je: 810 Vereinsscheine 810 Vereinsscheine

Vereinsset „Speed Rrope“, 15er-Set (DE12-C00013)

Menge: 1

Je: 350 Vereinsscheine 350 Vereinsscheine

AirFloor by AirTrack Factory, 5 m (DE12-C00010)

Menge: 1

Je: 3.270 Vereinsscheine                                                   3.270 Vereinsscheine

Mini-Trainingshürde, 10er-Set (DE12-C00032)

Menge: 2

Je: 450 Vereinsscheine 900 Vereinsscheine

Vereinsset Trainingshilfen (DE12-C00034)

Menge: 1

Je: 920 Vereinsscheine 920 Vereinsscheine

Koordinationsleiter-Set (DE12-C00035)

Menge: 1

Je: 550 Vereinsscheine 550 Vereinsscheine

Fausthantel „Vinyl“, 32er-Set (DE12-C00042)

Menge: 1

Je: 610 Vereinsscheine 610 Vereinsscheine
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Unser Sportverein und das Coronavirus, Teil 3

Mit der Erstellung dieses Berichts liegen bereits 4 Monate erneuter Lockdown hinter uns. Ge-
stiegene Infektionszahlen im Herbst letzten Jahres hatten die Bundesregierung veranlasst,
wieder einschneidende Kontaktbeschränkungen in vielen gesellschaftlichen Bereichen zu
verordnen. Seit Anfang November ruht damit fast ausnahmslos wieder der Vereinssport. Von
den in unserem Verein angebotenen Sportarten ist es allein Tennis, dass in der Halle und auch
nur im Einzelspiel ausgeübt werden darf. Alle anderen Vereinsmitglieder müssen sich gedul-
den. Manche Übungsleiter*innen treffen sich mit ihrer Gruppe online oder bieten Fitnesstrai-
nings für zu Hause oder draußen an. Letztlich ist dies nur ein mäßiger Ersatz und kann kaum
Ausgleich schaffen zum früheren Sporterlebnis im Verein.

Die lange Zeit des gegenwärtigen Lockdowns schlägt sich jetzt auch in den Mitgliedszahlen
nieder. War ich in der letzten Ausgabe der Vereinsnachrichten mit Stand August 2020 noch
positiv gestimmt und hatte von kaum mehr Austritten als üblich berichtet, so entwickelte sich
zum Jahresende hin ein negativer Trend. Im Laufe des Jahres 2020 hat der TuS im Saldo ca.
120 Mitglieder verloren (von 993 zu Jahresbeginn auf 874 zu Jahresende). Damit liegen wir
deutlich über dem Durchschnitt aller niedersächsischen Sportvereine, den der Landessport-
bund zu Beginn dieses Jahres mit 4 % angegeben hatte. Knapp die Hälfte der Austritte stammt
aus dem Bereich Kinderturnen, die übrigen verteilen sich über alle anderen Sportarten.

Einziger Lichtblick in dieser Situation ist, dass sich trotz Mitgliederschwund die Finanzen des
Vereins stabil gehalten haben. Dieser Aspekt ist insofern erfreulich, als der Verein mit der Sa-
nierung des Vereinsheims zurzeit große Investitionen tätigt und es in einer solchen Baupha-
se erfahrungsgemäß Überraschungen geben kann, die sich finanziell auswirken können. Nä-
heres zum Baufortschritt könnt ihr in dem Beitrag von Jochen Breuker in dieser Ausgabe der
Vereinsnachrichten nachlesen.

Bleibt zu hoffen, dass es für den Vereinssport bald wieder Öffnungsmöglichkeiten gibt. Mit Er-
scheinen dieser Vereinsnachrichten Ende April werden wir womöglich schon konkretere Infor-
mationen haben, vorausgesetzt natürlich, die Infektionszahlen gehen nicht wieder nach oben.
Wird Vereinssport draußen erlaubt sein, werden wir Angebote auf dem Sportgelände vorse-
hen, wie sie bereits im letzten Jahr stattgefunden haben. Aktuelle Informationen findet ihr auf
unserer Homepage.

Der Vorstand dankt allen Mitgliedern und Aktiven im Verein für ihre Solidarität und Unterstüt-
zung.

Bleibt gesund!

Der Vorstand (Eberhard) 
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Sanierung der Tennisanlage abgeschlossen

Anfang 2019 entschieden der Vorstand zusammen mit Ursula Langrehr und Jan Sbresny von
der Tennisabteilung, dass die Tennisanlage des TuS dringend saniert werden müsse. Vor ca. 50
Jahren war die Tennisanlage gebaut worden und seitdem im Urzustand verblieben. Insbeson-
dere die Zäune zeigten deutliche Verschleißerscheinungen, einige Pfosten waren bereits ganz
verrostet. Die Zäune sollten komplett erneuert werden und für diese umfangreiche Maßnah-
me beantragte der Vorstand Fördergelder bei der Stadt Hannover und beim Stadtsportbund. Es
blieb ein erheblicher Eigenanteil für den Verein, und um diesen annähernd zu decken, hat der
Verein ein Crowdfunding-Projekt über eine Internet-Plattform der Hannoverschen Volksbank
durchgeführt. Viele Mitglieder und Freunde/Freundinnen des Vereins haben bei dieser Aktion
gespendet, und so kam ein Betrag von insgesamt 3.930 Euro zusammen. Eine tolle Aktion da-
mals und das Projekt schien auf einem guten Weg zu sein.

Doch dann erfuhr der Verein, dass für die Erneuerung der Zäune ein Bauantrag nötig sei. Über
unser Architekturbüro Vier Linden ließen wir einen Bauantrag bei der Stadt stellen und hoff-
ten, dass wir eine baldige Genehmigung erhalten würden, um im Frühjahr 2020 die Maßnah-
me durchführen zu können. Doch weit gefehlt, 10 Monate dauerte die Bearbeitung beim Bau-
ordnungsamt und erst im Mai 2020 erhielten wir die Genehmigung. Da hatte die Tennissaison
aber bereits begonnen, eine Durchführung war also erst im Herbst 2020 möglich.

Schließlich war es soweit. Ende Oktober rückten die Mitarbeiter der Zaunfirma Stäblein an und
innerhalb von 3 Wochen standen die neuen Zäune incl. neuer Eingangstüren zu den Plätzen.
Zuvor war aber Eigenarbeit angesagt, um die alten Zäune abzubauen und die Pfosten, die nicht
erneuert werden sollten, neu zu streichen. An mehreren Wochenenden sowie unter der Wo-
che waren Mitglieder der Tennissparte und unser Platzwart Hardi Flegerbein aktiv und haben
mitgeholfen. Ein dickes Lob an alle Mitwirkenden.

Nach knapp 2 Jahren konnte diese große bauliche Maßnahme des Vereins erfolgreich abge-
schlossen werden. Die Gesamtkosten betrugen um die 22.000 Euro. Großen Dank an die Stadt
Hannover und den Stadtsportbund, die dieses Projekt mit 9.000 bzw. 6.000 Euro gefördert ha-
ben. Großen Dank auch an diejenigen, die beim Crowdfunding-Projekt der Volksbank gespen-
det haben und natürlich an die Hannoversche Volksbank selbst.

Neben den Zäunen waren über die vielen Jahre auch Netzpfosten und Bodenhülsen in einen
maroden Zustand geraten. In einem weiteren Antrag an die Stadt Hannover konnte der Vor-
stand erfolgreich 3.480 Euro Fördergelder für neue Bodenhülsen und Netzpfosten einwerben.
Die ca. 4.700 Euro teure Maßnahme wurde im Oktober 2020 vor der Erneuerung der Zäune von
einer Spezialfirma umgesetzt.

Und wenn schon neue Netzpfosten angeschafft werden, wären neue Netze auch nicht
schlecht. So jedenfalls die Überlegung von Tenniswart Jan Sbresny. Jan konnte weitere Mit-
glieder der Abteilung zu einer Spende für 4 neue Netze überzeugen. Auch an dieser Stelle ein
Dank an alle Beteiligten.

Nun steht einer Saisoneröffnung auf der runderneuerten Tennisanlage nichts mehr im Weg.
Hoffen wir mal, dass wir trotz der Corona-Krise eine erfolgreiche Tennissaison bestreiten kön-
nen.

Der Vorstand (Eberhard)
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Der erste Bauabschnitt ist fertig

Eigentlich wollen wir euch schon mit der Februar-Ausgabe unserer Vereinsnachrichten auf den
neusten Stand bringen. Dieser Artikel war schon fast fertig, da kam die Nachricht „Redaktions-
schluss für das nächste Vereinsheft ist verschoben auf 03.03.2021!“. Aufgeschoben ist nicht
aufgehoben, dann eben jetzt:

Am 10. September 2020 erteilte die Landeshauptstadt Hannover (LHH) die Genehmigung für
den vorzeitigen Maßnahmenbeginn. Damit konnte nun endlich begonnen werden ohne die
Förderbedingungen der LHH zu verletzen.

Mitte September bot sich die Firma BAU-Z Bau Solutions aus Hannover – vertreten durch
Herrn Zon – als Generalunternehmer an. Recherchen bei den früheren Aufraggebern hanova
(ehemals GBH) und dem Linderner Baukontor ergaben keine negativen Referenzen!

Am 07. Oktober 2020 war es dann soweit, die Verträge für den ersten Bauabschnitt wurden
vom Vorstand und dem Bauunternehmer unterschrieben. Das Gesamtbruttovolumen beträgt
106.590 Euro und ist somit deutlich kostengünstiger als die auf der Jahreshauptversammlung
(JHV) präsentierte Kostenschätzung von 155.000 Euro.

Am 13. Oktober wurde mit den Abbrucharbeiten begonnen. Ab jetzt wurde die Baustelle von
mir – Jochen – fast täglich besucht und der Fortschritt auf der Homepage unseres Vereins do-
kumentiert.

Am 15. Oktober standen schon die ersten Leichtbauwände und so zügig ging es dann auch
weiter!

Am 14. November wurde das Bauschild, vom Landessportbund (LSB) gefordert, montiert.

Am 27. November wurde der Darlehnsvertrag mit der PSD Bank Hannover eG über 120.000
Euro zu den auf der JHV genannten Konditionen abgeschlossen. Ein Betrag von 40.000 Euro
wurde – zu gleichen Bedingungen – sofort ausgezahlt.

Am 21. Dezember 2020 fand die Bauabnahme für den ersten Bauabschnitt mit dem Ergebnis
„Die Endrechnung kann gestellt werden.“ statt. Die bei der Begehung in eine Liste aufgenom-
menen Mängel sind durch die vertraglich vereinbarten Sicherheitsleistungen (5.300 Euro) voll
gedeckt. Mit Stand Ende Februar 2021 ist diese Liste noch nicht vollständig abgearbeitet.

Die gesamte Baumaßnahme wurde durch den Bauausschuss in fünf Sitzungen (ab JHV) beglei-
tet. Parallel dazu fanden sechs Besprechungen mit dem Büro Vier Linden und dem Bauunter-
nehmer (BAU-Z) auf der Baustelle statt.

Der für den ersten Bauabschnitt vertraglich vereinbarte Kostenrahmen wurde eingehalten!

Für den Bauausschuss

Jochen

Das Erbbaurecht

Was lange währt endet hoffentlich gut:

Am 9. August 2019 wurde ein Antrag auf Gewährung eines Sport-Erbbaurechts bei der Landes-
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hauptstadt Hannover (LHH) gestellt. Eine Grundvoraussetzung für die Aufnahme einer Hypo-
thek / eines Baudarlehns.

Am 20. August 2020 lag der in der LHH zwischen allen Fachbereichen abgestimmte Vertrags-
entwurf vor.

Am 14. September 2020 fand die notarielle Beurkundung des Sporterbbauvertrages statt.

Am 19. November 2020 wurden die Vermessungsarbeiten für die Zerlegung des Flurstückes
durch die LHH ausgeführt.

Am 8. Februar 2021 wurde die Zerlegung des Flurstücks in zwei Flurstücke abschließend durch
das Katasteramt bearbeitet und an das Grundbuch weitergeleitet.

Anfang März wird – Stand Ende Februar – die Identitätserklärung / Teilung in zwei eigenstän-
dige Grundstücke beurkundet werden.

Für den Bauausschuss

Jochen

Der zweite Bauabschnitt

Seit Beginn des neuen Jahres hat sich der Bauausschuss in fünf Online-Sitzungen via jit.si mit
der Detailplanung für die zweite Phase unserer Sanierungsmaßnahme beschäftigt. Schwer-
punktthemen waren:

-Für die mobile Trennwand zwischen Gast- und Mehrzweckraum wurden Anbieter gesucht,
Kostenangebote eingeholt und Parkpositionen der Einzelelemente diskutiert.

- Für den Gastraum wurden Ideen zur Gestaltung der Wände und Decke sowie verschiede-
ne Beleuchtungskonzepte besprochen. Mit einbezogen wurde ebenfalls die Montage / 
Nutzung eines Beamers nebst Leinwand.

- Für den Mehrzweckraum wurde schon abschließend beschlossen, dass es dimmbare, etwa
Bierdeckel große Deckenspots und eine weiße Wand als Projektionsfläche geben soll.

- Die Ausgestaltung des barrierefreien Zugangs zur Gastronomie wurde konzipiert.

Zu allen diesen Terminen wurden das Büro Vier Linden und unser Gastro-Pächter, Herr 
Toews, eingeladen.

Nach Stand heute – Ende Februar – geht der Bauausschuss davon aus, dass

- die Verträge mit dem Bauunternehmen BAU-Z Bau Solution Anfang März unterschrieben 
werden.

- Mitte März mit den Abbrucharbeiten begonnen wird.

- die Räumlichkeiten ab Mai wieder gastronomisch genutzt werden können, soweit es die 
Corona-Regeln zulassen.

- die Kosten für die zweite Phase ca. 170.000 Euro betragen werden.

Für den Bauausschuss

Jochen
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Beitragserhebungen 2021 mit dem europäischen 
SEPA Lastschriftverfahren 

Nach den Vorgaben des europäischen SEPA Lastschriftverfahrens ist der Verein verpflichtet

die Termine für den Beitragseinzug zu veröffentlichen. 

Beitragseinzug für das 3. Quartal 2021    08.07.2021

Beitragseinzug für das 4. Quartal 2021    07.10.2021

Beitragseinzug für das 1. Quartal 2022    06.01.2022

Beitragseinzug für das 2. Quartal 2022    07.04.2022

Sie erkennen unsere Beitragseinzüge an unserer Gläubiger Identifikationsnummer 

DE52ZZZ00000090698

und an der persönlichen Mandatsrefenz, die der Mitgliedsnummer des Mitglieds entspricht,
von dessen Konto die Beträge abgebucht werden.

Der Vorstand



Impressum

Impressum und Mitgliedsbeiträge

Monatliche Mitgliedsbeiträge (gültig seit dem 1. Januar 2020)
Erwachsene  ...................................................................................................... 19,00 Euro*
Kinder bis zum vollendeten 13. Jahr  ............................................................. 11,50 Euro*
Kinder mit Hannover Aktiv Pass ...................................................................... 10,00 Euro*
Jugendliche ab 14 Jahre, Azubi, Studenten ................................................... 13,50 Euro*
Erwerbslose ........................................................................................................ 13,50 Euro
Eltern- und Kindturnen (ab Laufalter bis 4 Jahre)  ........................................ 19,00 Euro*
Familie  .............................................................................................................. 40,00 Euro*
Wandern, Skat  ................................................................................................. 9,50 Euro*
passive Mitglieder  ........................................................................................... 7,50 Euro*

* inkl. Bauzuschuss

Als Aufnahmegebühr gilt ein Monatsbeitrag.
Für Tennis ist folgender zusätzlicher Spartenbeitrag zu zahlen:   ............... (seit Apr. 2021)
Erwachsene  ...................................................................................................... 60,00 Euro jährl.
Jugendliche  ...................................................................................................... 30,00 Euro jährl.
Ehepaare (gemeinsam)...................................................................................... 80,00 Euro jährl.

Für Baseball/Softball ist folgender zusätzlicher Spartenbeitrag zu zahlen: (seit Jan. 2021)
Baseball Herren  ............................................................................................... 104,00 Euro jährl.
Baseball Nachwuchs ........................................................................................ 60,00 Euro jährl
Baseball Schüler  .............................................................................................. 48,72 Euro jährl
Softball Damen  ................................................................................................ 85,44 Euro jährl.
Softball Nachwuchs ........................................................................................ 48,72 Euro jährl.

Badminton · Baseball · Eltern/Kind-Turnen · FitKids · Fitness
Floorball · Gymnastik 50+ · Hobbyball · Korbball · Nordic-Walking · Pilates
Skat · Softball · Tennis · Tischtennis · Trampolin · Volleyball · Wandern
Geschäftsstelle  ....................... Sahlkamp 4c, 30179 Hannover

Telefon 0511/63 47 80, Telefax 0511/37 57 47
Email info@tus-vahrenwald.de
Geschäftszeit: Donnerstag 16:00 – 19:00 Uhr

Platzwart  ................................. Hardi Flegerbein, Sahlkamp 4c, 30179 Hannover
Telefon 0511/61 34 96, Mobil 0176/411 593 97

Vereinsgaststätte  ................... Sahlkamp 4c, 30179 Hannover, Telefon 0179/9375016
Homepage ................................ www.tus-vahrenwald.de
Bankkonto  ............................... Hannoversche Volksbank eG

IBAN DE73 2519 0001 0778 3515 00 (BIC VOHADE2H)
Herausgeber und Verleger  ..... TuS Vahrenwald 08 e.V., Sahlkamp 4c, 30179 Hannover

Amtsgericht Hannover VR-Nr. 2699
Gestaltung  .............................. Redaktionsteam des TuS Vahrenwald 08

Sahlkamp 4c, 30179 Hannover
Email redaktion@tus-vahrenwald.de

Anzeigenverwaltung  .............. Geschäftsstelle des TuS Vahrenwald 08 e.V. 
(Kontakte und Anschrift siehe weiter oben)

Druck  ....................................... Darpe Industriedruck, Beelener Str. 37, 48231 Warendorf
Erscheinungstermine  ............. Feb., Mai, Okt. (Bezugspreis im Mitgliedsbeitrag enthalten)

Redaktionsschluss für das Heft 2/2021 ist am 18. August 2021.

Der Vorstand

Mitgliedsbeiträge
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Badminton
Frauen / Männer Freitag 19:30 – 22:00 Uhr Herschelschule, große Halle

Baseball / Softball
1., 2., 3. Herren. Herren Montag 20:00 – 22:00 Uhr Fridtjof-Nansen-Schule, große Halle

Donnerstag 20:00 – 22:00 Uhr Fridtjof-Nansen-Schule, große Halle

1., 2. Herren Dienstag 20:00 – 22:00 Uhr IGS Büssingweg große Halle

3. Herren / Junioren (14 tägl. Wechsel) Freitag 20:00 – 22:00 Uhr Auf dem Loh

Junioren, Jugend, Schüler Montag 18:30 – 20:00 Uhr Fridtjof-Nansen-Schule, große Halle
Dienstag 20:00 – 22:00 Uhr IGS Büssingweg große Halle
Donnerstag 18:30 – 20:00 Uhr Fridtjof-Nansen-Schule, große Halle

Damen Mittwoch 18:00 – 20:00 Uhr Fridtjof-Nansen-Schule, kleine Halle
Donnerstag 20:00 – 22:00 Uhr Fridtjof-Nansen-Schule, große Halle

Fitness / FitKids / Turnen
Eltern und Kind (Laufalter-4 Jahre) Montag 16:00 – 17:00 Uhr Schule Alemannstraße

Mittwoch 16:00 – 17:00 Uhr Schule Tegelweg

3-6 Jahre Montag 17:00 – 18:00 Uhr Fridtjof-Nansen-Schule, Halle 2
3-6 Jahre Dienstag 16:00 – 17:00 Uhr Schule Glücksburger Weg
3-6 Jahre Mittwoch 16:00 – 17:00 Uhr IGS Büssingweg III
3-6 Jahre Mittwoch 17:00 – 18:00 Uhr Schule Tegelweg
5-10 Jahre Montag 17:00 – 18:00 Uhr Schule Alemannstraße
6-9 Jahre Dienstag 17:00 – 18:00 Uhr Schule Glücksburger Weg
6-10 Jahre Mittwoch 18:00 – 19:00 Uhr Schule Tegelweg
6-12 Jahre Mittwoch 17:00 – 18:00 Uhr IGS Büssingweg III
7-12 Jahre Montag 18:00 – 19:00 Uhr Fridtjof-Nansen-Schule, Halle 2
10-... Jahre Dienstag 18:00 – 19:00 Uhr Schule Glücksburger Weg

Leistungsriege Freitag 16:00 – 18:00 Uhr Herschelschule, kleine Halle

Kindertanz (4-6 Jahre) Mittwoch 17:00 – 17:45 Uhr Schule Glücksburger Weg
Dance for Fun (ab 6 Jahre) Mittwoch 17:45 – 18:30 Uhr Schule Glücksburger Weg
Turnakrobatik (ab 6 Jahre)Anfänger Donnerstag 16:00 – 18:00 Uhr Schule Alemannstraße
Turnakrobatik Fortgeschrittene Donnerstag 17:00 – 18:00 Uhr Schule Alemannstraße

Frauen
Fitness Montag 19:00 – 20:00 Uhr Fridtjof-Nansen-Schule, Halle 2

Dienstag 19:00 – 20:00 Uhr Schule Glücksburger Weg
Dienstag 20:00 – 22:00 Uhr Schule Glücksburger Weg
Mittwoch 20:00 – 22:00 Uhr Schule Tegelweg
Donnerstag 20:00 – 22:00 Uhr Herschelschule, kleine Halle

DiDaFit Dienstag 19:00 – 20:00 Uhr Schule Alemannstraße

Männer
Jedermannsport Montag 20:00 – 22:00 Uhr Schule Uhlandstraße

Donnerstag 18:30 – 20:00 Uhr Schule Tegelweg

Frauen / Männer
Fit und Fun für Jedermann Donnerstag 19:00 – 20:30 Uhr Schule Glücksburger Weg

Pilates Montag 18:30 – 19:30 Uhr Schule Alemannstraße

Zumba Mittwoch 18:30 – 19:30 Uhr Schule Glücksburger  Weg

Gymnastik 50+ Montag 16.00– 17:30 Uhr Schule Glücksburger Weg
Dienstag 17:00 – 18:30 Uhr Schule Alemannstraße
Mittwoch 16:15 – 18:00 Uhr Fridtjof-Nansen-Schule
Mittwoch 18:00 – 19:00 Uhr IGS Büssingweg III

Floorball
Junioren U15 / U17 Montag 17:00 – 18:30 Uhr Herschelschule, kleine Halle
Herren 2. BL Dienstag 18:00 – 20:00 Uhr ISHR (Internationale Schule)
Junioren U11 Mittwoch 15:20 – 16:30 Uhr ISHR (Internationale Schule)
Junioren U13 / U15 Mittwoch 15:20 – 16:30 Uhr ISHR (Internationale Schule)
Junioren U9 Donnerstag 17:00 – 18:30 Uhr Schule Glücksburger Weg
Herren RL GF Donnerstag 18:00 – 19:00 Uhr ISHR (Internationale Schule)
Herren 2. BL (Mustangs) Donnerstag 19:00 – 21:00 Uhr ISHR (Internationale Schule)
Herren 2. BL Donnerstag 19:30 – 22:00 Uhr Herschelschule

Trainingszeiten – Halle (Stand: Mai 2021)
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Baseball/Softball
Herren Trainingsgruppe A Dienstag 18:00 – 21:00 Uhr

Donnerstag 18:00 – 21:00 Uhr
Freitag 18:00 – 20:00 Uhr

Herren Trainingsgruppe B Montag 18:00 – 20:00 Uhr
Mittwoch 18:00 – 21:00 Uhr

Herren Trainingsgruppe C Montag 18:00 – 20:00 Uhr
Freitag 16:30 – 18:30 Uhr

Herren Trainingsgruppe D Dienstag 18:00 – 21:00 Uhr
Mittwoch 18:00 – 21:00 Uhr
Donnerstag 18:00 – 21:00 Uhr
Freitag 18:00 – 20:00 Uhr

Damen Dienstag 18:00 – 20:30 Uhr
D Donnerstag 18:30 – 20:30 Uhr

Junioren Freitag 16:30 – 18:30 Uhr

Jugend Montag 16:30 – 18:30 Uhr
Mittwoch 16:30 – 18:30 Uhr

Schüler Dienstag 16:30 – 18:00 Uhr
Donnerstag 16:30 – 18:00 Uhr

Beachvolleyball
Damen / Herren Dienstag ab 16:00 Uhr

Mittwoch ab 16:00 Uhr
Donnerstag ab 16:00 Uhr

Freizeit Montag ab 18:00 Uhr
Freizeit (in den Sommerferien) Mittwoch ab 18:00 Uhr

Faustball
Freizeitfaustball Mittwoch ab 15:00 Uhr
Frauen, Männer Mittwoch ab 17:30 Uhr

FitKids (Mai - September)
Training Sportabzeichen Samstag 10:00 – 12:00 Uhr

Hobbyball
Mai bis September Dienstag 18:00 – 20:00 Uhr

Korbball
Jugend Mittwoch 17:00 – 18:30 Uhr
Frauen, Mixed Mittwoch 18:30 – 21:00 Uhr

Nordic Walking
Oktober bis März Samstag 10:00 Uhr
April bis September Donnerstag 17:30 Uhr
April bis September Freitag 18:30 Uhr

Trainingszeiten – Sportplatz

Trainingszeiten – Halle

Korbball
Frauen / Mixed Dienstag 18:00 – 20:00 Uhr Herschelschule, große Halle 
8-12 Jahre Mittwoch 17:30 – 18:30 Uhr Schule Alemannstraße
ab 13 Jahre Mittwoch 18:30 – 20:00 Uhr Schule Alemannstraße
Jugend / Frauen Mittwoch 19:30 – 21:30 Uhr Schule Alemannstraße

Hobbyball
Hobbyballer Dienstag 20:00 – 22:00 Uhr Herschelschule, kleine Halle

Skat 
Frauen/Männer Donnerstag ab 19:00 Uhr in der Vereinsgaststätte

Tennis
Jugend Montag 16:00 – 20:00 Uhr Tennishalle TSV Schwarz-Weiß
(nur Oktober - April) Dienstag 16:00 – 19:00 Uhr Tennishalle TSV Schwarz-Weiß

Freitag 15:00 – 19:00 Uhr Tennishalle TSV Schwarz-Weiß
Tischtennis

Jugend Montag 17:30 – 19:30 Uhr Schule Glücksburger Weg
Dienstag 18:00 – 19:45 Uhr Schule Tegelweg
Freitag 17:30 – 19:30 Uhr Schule Glücksburger Weg

Erwachsene Montag 19:30 – 21:30 Uhr Schule Glücksburger Weg
Dienstag 19:45 – 21:30 Uhr Schule Tegelweg
Freitag 19:30 – 21:30 Uhr Schule Glücksburger Weg

Trampolin
Anfänger (6-11 Jahre) Donnerstag 17:00 – 18:15 Uhr Herschelschule
Anfänger (ab 12 J.)/Leistungsriege Donnerstag 18:00 – 19:30 Uhr Herschelschule
Leistungsriege (ab 12 J.) Montag 19:30 – 22:00 Uhr Herschelschule, kleine Halle

Mittwoch 17:30 – 19:30 Uhr Herschelschule

Volleyball
Herren Montag 19:30 – 22:00 Uhr Schule Alemannstraße

Donnerstag 20:15 – 22:00 Uhr IGS Bothfeld Segment 3

Damen Montag 19:30 – 22:00 Uhr Herschelschule, große Halle
Donnerstag 20:00 – 22:00 Uhr Herschelschule, gr. Halle (Apr-Okt)
Donnerstag 20:30 – 22:00 Uhr Schule Glücksburger Weg (Nov-Mrz)

Jugend Freitag 16:30 – 17:30 Uhr Schule Glücksburger Weg
Freizeit Mittwoch 19:30 – 22:00 Uhr Schule Glücksburger Weg
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Vorsitzender . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Eberhard Mecklenburg, Auf dem Dorn 33
30165 Hannover, T: 0511/350 24 53
E: vorsitzender@tus-vahrenwald.de

Stellvertretende(r) Vorsitzende(r) . . . . . . . . . . N. N.
Sportwartin . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Marion Willigeroth, Isernhagener Straße 96

30163 Hannover, M: 0174/217 83 03
E: sportwart@tus-vahrenwald.de

Kassenwart . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . N. N.
Schriftwartin . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Renate Tegtmeyer, Rotermundstr. 15

30165 Hannover, T: 0511/350 48 66
E: schriftwart@tus-vahrenwald.de

Ingrid Breuker Wittenberger Straße 18, 30179 Hannover T: 0511/60 32 36

Jutta Gerke Ehlersstraße 5, 30853 Langenhagen T: 0511/72 24 10

Helmut Haase Kugelfangtrift 140, 30657 Hannover T: 0511/604 15 66

T = Telefon (Festnetz)   M = Mobiltelefon (Handy)   E = Email-Adresse

Abteilungsleiter

Ehrenrat

Vorstand des TuS Vahrenwald 08

Badminton . . . . . . Liane Gömann
T: 0511/66 01 01
E: badminton@tus-vahrenwald.de

Base-/Softball . . . Andrea Hollemann
M: 01573/479 0369
Alexandra Hansmann
M: 0173/817 9522
E: baseball@tus-vahrenwald.de

FitKids/Fitness . . . Marion Willigeroth
M: 0174/217 83 03
E: sportwart@tus-vahrenwald.de

Floorball . . . . . . . Nicole Balschun
M: 01520/44 27 175
Christian Gömann
T: 0511/66 01 01
E: floorball@tus-vahrenwald.de

Hobbyball . . . . . . Rolf Mache
T: 0511/809 26 07
E: hobbyball@tus-vahrenwald.de

Korbball. . . . . . . . Juliane Tegtmeyer
M: 0173/4192010
E: korbball@tus-vahrenwald.de

Nordic Walking. . . Marion Willigeroth
(Kontakte s. u. FitKids)

Skat . . . . . . . . . . Andreas Werner
T: 05065/80 03 10
M: 01575/074 06 81

Tennis . . . . . . . . . Ursula Langrehr
T: 0511/350 63 02
M: 0174/780 94 18
E: tennis@tus-vahrenwald.de
Jan Sbresny
T: 0511/66 63 73
E: sportwart.tennis@tus-vahrenwald.de

Tischtennis . . . . . Werner Schomburg
T: 0511/63 63 19

Trampolin . . . . . . Maren Sauer
T: 0178/5592110
E: trampolin@tus-vahrenwald.de

Volleyball . . . . . . Christian Wiegand
M: 0177/634 36 03 
E: volleyball@tus-vahrenwald.de
Renate Tegtmeyer (Freizeit)
T: 0511/350 48 66
E: freizeit.volleyball@tus-vahrenwald.de

Wandern . . . . . . . Joachim Breuker
T: 0511/604 38 98
E: wandern@tus-vahrenwald.de

Vorstand AbteilungsleiterEhrenrat



Rückblick

Ende August war es wieder so weit. Bei bewölktem Himmel, aber angenehmen Temperaturen,
fand unser offenes Turnier 2020 auf der Terrasse unseres Vereinsheimes statt. Über 30 Spiele-
rInnnen fanden den Weg zu uns. Morgens um 10 Uhr ging es los. Gespielt wurden 3x48 Spie-
le. Am Ende kam der Sieger erfreulicherweise aus unseren Reihen. Winfried Neumann (4049
Punkte) setzte sich knapp vor Stefan Schmidtke (4023 Punkte), ebenfalls TUS durch. Dritter
wurde Eike Pickert. Mit Jonas Jäckel und Herbert Runge auf den Plätzen 5 und 6 schafften es
zwei weitere TUS Spieler in die Top 10. Die weiteren Platzierungen unserer SpielerInnen. 11.
F. Jäkel, 15. W. Dörner, 17. H. Scholz, 23. W. Friehe,  24. R. Stobbe, 28. H. Hüttig und 39. G.
Bilstein. Insgesamt waren alle zufrieden mit der Stimmung und dem leckeren Essen und hat-
ten jede Menge Spaß, wenn sich auch der eine oder andere bessere Karten gewünscht hätte.

Leider erwischte uns Corona erneut und eine Spielpause von Okober bis ??? trat in Kraft.

Nachruf

Leider verstarb Willi Dörner am 22.11.2020 an den Folgen einer Lungenentzündung im Kreise
seiner Familie. Willi war ein Unikum in seiner freundlichen und liebenswürdigen Art. Wo er
auftauchte verbreitete er immer eine gute Stimmung. Wir werden ihn als guten Skatspieler
und Schokokusslieferant stets in guter Erinnerung behalten

Euer Andreas
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Skat

(0511) 96 65–30
www.psd-hannover.de

 SEIT 1872!  
         

PSD Bank Hannover  
Ihr Geheimtipp.



Volleyball-Boom bis zum Lockdown

Im letzten lockdownfreien Halbjahr kamen immer mehr neue Spielerinnen zur Damenmann-
schaft, sodass wir regelmäßig mit 25 Spielerinnen in der Halle waren. Heute im Lockdown gar
nicht mehr vorstellbar, damals war es coronakonform. Dennoch wurde schnell klar, dass wir
verschiedene Niveaus haben und unser neuer Trainer Nima uns nicht allen gerecht werden
kann. Wir haben das Glück einen dritten Trainingstermin zu bekommen. So trainierten wir
montags zusammen und teilten uns mittwochs und donnerstags in zwei Gruppen auf.

Um uns gut auf die Saison vorzubereiten, absolvierten wir zwei Freundschaftsspiele gegen den
TB Stöcken 2 und den GFL 7, wo wir erstmals als neue Mannschaft zusammengespielt haben.

Wir waren heiß auf die neue Saison - nur dann kam der Lockdown 2.0.

Wir hoffen, dass wir bald mit dem Beachen starten dürfen und sind zuversichtlich nächste Sai-
son mit zwei Mannschaften in den Ligabetrieb zu starten.

Die Zeit im Lockdown vertreiben wir uns mit Workoutvideos von unserem Trainer und gemein-
samen Videokonferenzen.

Juli

30

Volleyball

Sofern noch nicht geschehen: Erleichtern Sie sich und uns die Arbeit und geben Sie uns
bitte Ihr Einverständnis, dass wir Ihre Mitgliedsbeiträge bequem per Lastschrift von Ih-
rem Konto einziehen können. Dazu reichen Sie uns bitte die auf der letzten Seite die-
ser Vereinsnachrichten abgedruckte Einzugsermächtigung ausgefüllt und unterzeich-
net wieder zurück, vielen Dank.

Der Vorstand



Rückblick

Seit dem Erscheinen des letzten Vereinsheftes ist
nun schon wieder eine ganze Weile vergangen
und normalerweise würden wir an dieser Stelle
auf eine sicherlich erfolgreich absolvierte Saison
zurückblicken. Haben wir die Saison im Septem-
ber 2020 noch voller Hoffnung und unter stren-
gen Hygienevorschriften begonnen, so wurden
wir durch die bereits im Oktober wieder ver-
schärften Maßnahmen zur Eindämmung der Pan-
demie schnell wieder ausgebremst. Aber alles
der Reihe nach:
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Korbball

Eine Woche später legte die Jugend 16/17 nach. Mit insgesamt nur fünf Spielerinnen, also
ganz ohne Auswechselspielerinnen, trat die Mannschaft trotzdem motiviert an und kämpfte
um jeden Korb. Im ersten Spiel mussten die Spielerinnen gegen den TV Kleefeld trotz vieler
Körbe noch eine Niederlage einstecken (10:14), dafür gewannen sie das zweite Spiel mit 9:4
Körben gegen den NTV 09. 

Am 20. September fand der erste Spieltag der Sai-
son 2020/21 für die Damen statt. Konnten wir in
der Halle sonst auch immer durch unsere große
Fanbase überzeugen, durfte diesmal nur eine klei-
ne Delegation in der Halle anwesend sein. Trotz-
dem gelang es uns, zwei Siege zu erzielen. Gegen
den SV Gehrden gingen wir mit 12:10 Körben als
Siegerinnen vom Feld und gegen den NTV 09 ge-
wannen wir ebenfalls mit deutlichem Vorsprung
(13:9). 

Die Mixed-Liga begann für unsere Mann-
schaft gleich mit zwei Spielen am 4. Oktober
2020. Am Ende des Spieltages, standen zwei
Siege und vier Punkte auf dem Konto: Das
erste Spiel konnte überlegen mit 9:2 Körben
gegen den NTV 09 gewonnen werden, etwas
knapper (6:4) aber trotzdem erfolgreich ging
das Spiel gegen den TSV Ingeln Oesselse aus.

Nach diesem durchaus geglückten Saisonstart für drei der vier TuS-Mannschaften (für die Ju-
gend 14/15 konnte bisher kein Spieltag stattfinden) war dann leider im November schon wie-
der Schluss: Die weiteren Spieltage mussten verschoben werden und konnten bis heute noch
nicht nachgeholt werden. Das bedeutet aber auch: Die Damen-Mannschaft steht momentan
ungeschlagen an der Tabellenspitze. 



32

Korbball

Und auch bei den anderen beiden Mannschaften, die bereits einen Spieltag absolviert haben,
sieht es ähnlich aus. Das Mixed-Team belegt ebenfalls Platz 1 und die Jugend 16/17 steht
nach wie vor auf dem Treppchen (3. Platz). 

Gefühlt gerade erst wieder zurück im Trainingsrhythmus, hieß es dann Ende Oktober erneut
verschärfte Kontaktbeschränkungen und damit auch der Wegfall des gemeinsamen Hallen-
trainings. Unser Coach Dennis reagierte schnell und stellte direkte eine 30-Tage-Fitness-Chal-
lenge, mit der sich jede/r individuell fit halten konnte. Wie bereits im Frühjahr wurden die Er-
folge in der gemeinsamen Korbball-WhatsApp-Gruppe dokumentiert.

Eine weitere Challenge folgte im Dezember, obgleich mittlerweile bei allen eine deutliche Er-
müdung spürbar war, was wiederum zeigt, dass Trainingspläne noch so gut durchdacht und
vorbereitet sein können, sie ersetzen keinesfalls das gemeinsame Trainingserlebnis, das ins-
besondere bei einer Mannschaftssportart wie Korbball unverzichtbar ist!

Um sich zumindest virtuell wiederzusehen, fanden in den letzten Wochen mehrere Video-
Treffen statt, in denen wir uns nicht nur darüber austauschen konnten, wie wir uns mehr oder
weniger fit halten (Schneeschippen, lange Spaziergänge, Yoga, Schrittzähler, Treppensteigen
mit lebendigen Gewichten, …), sondern auch den neusten Korbballnachwuchs kennenlernen
konnten: Seit dem 26. September hält Maja unsere Mitspielerin Dani und ihren Mann Sven or-
dentlich auf Trab. Die große Schwester Neele wird ihr sicherlich bald zeigen, wie man Bälle
wirft! Das passende Trikot hat sie auf jeden Fall schon.

Die von Franzi betreute Jugend trifft sich seit einigen Wochen regelmäßig zum Online-Trai-
ning und Austausch. Obwohl sich alle nach einem „echten“ Training sehnen, sind die Mädels
fleißig und motiviert: Jede Spielerin bereitet zum Training mehrere Übungen vor, die dann on-
line den Mitspielerinnen vorgestellt werden und von allen durchge-
führt werden. Während viele Vereine und Mannschaften aufgrund
von Corona einen Mitgliederschwund zu beklagen haben, kann sich
die Jugend-Mannschaft über ein weiteres Teammitglied freuen: Seit
September ist Leonie Hoffmann nach ein paar Jahren Korbball-Pause
wieder mit dabei: Herzlich willkommen zurück! 

Maren und André



Am Sonntag, den 6. September 2020 stand eine Wanderung von ca. 9 km an unter dem Mot-
to 

„Wir entdecken Bothfeld“

an. Treffpunkt war die Endstation der Linie 2 „Alte Heide“. Vorbereitet wurde die Wanderung
von Kathrin Schmidt, die dieses Amt zum ersten Mal ausgeführt hat und auch künftig bereit
ist, die Reihe unserer Wanderführer zu bereichern. Es fanden sich neun gut gelaunte und inte-
ressierte Wanderfrauen ein, u.a. auch drei Gäste: Anke, Erika und Mary.

Das Wetter meinte es gut mit uns. Die Sonne schien, die Tage davor hatte es viel geregnet.
Wir starteten pünktlich um 10 Uhr. Kathrin vergewisserte sich vorher, ob alle da waren. Wir
liefen streng nach Corona-Richtlinien mit gebührendem Abstand, aber so, dass man sich auch
noch unterhalten konnte. 

Wir verließen schnell die Hauptstraße und begaben uns in einen Grüngürtel, von dem Both-
feld reich gesegnet ist. Viele idyllisch angelegte Spielplätze boten uns willkommene Gelegen-
heit für eine Trink- und Verschnaufpause. Die Spielplätze waren verwaist, dafür begegneten
uns viele Fahrradfahrer, die auch die lauschigen Pfade im Grünen nutzten.

Unsere Wanderung führte uns vorbei am TuS Bothfeld 04 und an einem Neubaugebiet – ge-
nannt Herzkamp. Wir dreh-
ten eine Runde über den
Bothfelder Friedhof, auf dem
Kathrin uns an das Grab von
Benno Ohnesorg führte, der
1967 im Alter von 27 Jahren
bei einer Demonstration ge-
gen den Besuch des Schahs
von Persien in Berlin er-
schossen wurde. 

Neben dem Friedhof befindet
sich ein großer, etwas ver-
steckt gelegener Teich, der
in Privatbesitz sein soll. Wei-
ter erreichten wir ein weit-
läufiges Waldgebiet, ge-

nannt die Große Heide. Wir staunten über die große Fläche dieses Waldes. Dann passierten
wir eine liebevoll angelegte Gartenkolonie. In der Ferne zu sehen war die Stadtgärtnerei, ein
lang gestrecktes flaches Gebäude.
Der Rückweg führte uns über einen ausgedehnten Feld- und Wiesenweg, der unsere Blicke in
die Ferne schweifen ließ. Sonne und ein frischer Wind taten gut. Wir erreichten dann eine zum
Sahlkamp gehörende Straße mit hübschen, gepflegten Häusern und waren dann ein paar Mi-
nuten später, gegen 13 Uhr, wieder an unserem Ausgangspunkt und Ziel, der Haltestelle „Al-
te Heide“. Eine Einkehr, die immer zu den Höhepunkten der Wanderung gehörte, findet zur-
zeit wegen Corona leider nicht statt.
Wir bedankten uns bei Kathrin für diese schöne Wanderung mit einem dreifachen „Gut Fuß!“
und sind gespannt, welche Wanderungen folgen werden.
Elke
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Wandern
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Wandern

Unterwegs in der nördlichen Leine Masch

Elf Wanderer treffen sich am 20. September 2020 vor dem
Welfenschloß - beim Sachsenroß. Wie kommt der E-Scooter
auf den Sockel und hat das einen tieferen Sinn?

Da es eine Rundwanderung ist, kann jeder auch corona-kom-
patibel mit Auto oder Fahrrad anreisen.  Jeder Wanderführer
hat so seinen Stil. Heute führt Ingelore – wir gehen vermut-
lich flott.

Neben einer großen Portion Lebenser-
fahrung haben wir Marschverpflegung
dabei. Die früher zur Wanderung gehö

rende Einkehr am Ende entfällt leider.
Das wird wohl auch noch eine Weile so
bleiben.

Unser Weg beginnt im Georgengarten,
vorbei am Wilhelm-Busch-Museum,
am Leibniztempel und „An der Graft“ –
also am Großen Garten – gelangen wir
zur Wasserkunst.

Wir kommen an verschiedenen Wasserläufen und Wiesen vor-
bei. Was ist der Unterschied zwischen Kuh und Rind? Wo ist nun
die Leine und wo welcher Kanal? Die Ihme ist hier aber nicht!
Und der Mittellandkanal weiter draußen … 

In Höhe Ahlem kehren wir um. Es ist ein wunderschöner Tag.
Überall bewegen sich Menschen – als Jogger, Radfahrer oder auf
dem Wasser. Eine Sportlerin fragt uns nach dem Weg zum
Schwarzen Bär. Ach so, sie ist auf dem Wasser unterwegs –
Stand Up Paddling ist gerade in. Später, fast am Ende unseres
Weges, von der Dornröschenbrücke aus, sehen wir sie noch mal.
Sie paddelt mit ihrer Begleiterin nach rechts zur Ihme – dann ist
ja alles gut.
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Ingelore bleibt ihrem Stil treu. Hurtig sind
wir unterwegs. Pausen gibt es auch, man
muss nur dran erinnern. Und nicht alle sind
heute in der Form ihres Lebens. 

Zum Schluss sind es 11 km – sagt die Tech-
nik. Diese hat auch diesmal die Anweisung
von uns bekommen, alles aufzuzeichnen
und den „Track“ als gpx-Datei zu speichern. 

Auf der WebSite des TuS Vahrenwald 08 kann man sich „Unsere Spuren“ bei den Wanderern
anschauen und vielleicht als Anregung betrachten. Lohnt sich! 

Und für alle, die die notwendige Technik nicht haben, hier der Ausdruck auf totem Holz:

Vielen Dank, liebe Ingelore, für deine schöne Wanderung!

Katrin
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Um Laatzen herum

Heute holt Jochen seine Wanderung nach, die im Sommer wegen großer Hitze ausgefallen
war. Nun ist Oktober – 15 Grad – paar Wolken manchmal, aber kein Regen.

Unser Weg beginnt an der Haltestelle Birkenstraße in Alt-Laatzen. Er führt vorbei an einem
kleinen Hühnerhof und einem Teich in die Masch. Wir können unserer Neu-Hannoveranerin
Helga eine alte Bekannte aus unserer letzten Wanderung zeigen – die Leine.

Nach der Überquerung einer Wiese gelangen
wir ins Naturschutzgebiet Quetzenbleek, wel-
ches sich in Höhe des AquaLaatziums befin-
det.

Bei einer ersten Trinkpause blicken wir auf
den gestrigen Tag der deutschen Einheit zu-
rück, was uns zu Diskussionen über Vergan-
genes und Aktuelles verleitet. So stehen wir
nahe der Teufelskuhle und diskutieren über
Trump, Corona und amerikanischen Wahl-
kampf. Kastanien werfen gerade ihre Früchte
ab.

Wir kommen zur Leine zurück. Immer wieder gibt es
wunderschöne Aussichten auf den Fluss. Jeder sieht die
Welt etwas anders – hat mehr technisches Hintergrund-
wissen oder interessiert sich für Historisches, sucht nach
Fotomotiven - oder hat einen Blick für Pflanzen und Tie-
re. Der Graureiher wäre mir vermutlich gar nicht aufgefal-
len.

In Grasdorf kommen wir zur Korbbogenbrücke, die
1899/1900 gebaut worden ist. Nachdem wir hindurch
gegangen sind, entdecken wir oben ein dickes, waage-
rechtes Rohr an der Brücke.

Wozu das wohl gut ist? *)

Immer wieder beschäftigt uns die
Frage, welche Wanderziele wir
2021 ansteuern könnten. Immer-
hin sind fünf der sechs heutigen
Teilnehmer Wanderführer. Und im
November soll unser Plan Gestalt
annehmen
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Hinter Grasdorf erreichen wir die Pfadfinderburg und streifen Maisfelder. Wir gehen unter ei-
ner Flutbrücke hindurch, welche dem Schutz vor Leinehochwasser dient. An unserem Ziel in
Rethen darf Helga erstmalig die Abschlussrede halten. Das macht sie sehr gut!

Vielen Dank an Jochen für diese schöne Wanderung!

Kathrin.

*) Jochen findet später heraus, dass die Korbbogenbrücke als Verkehrsverbindung für das da-
hinterliegende Wasserwerk Grasdorf gebaut worden ist. Und sie dient zur Überführung der
Druckleitungen, welche sich in dem geheimnisvollen Rohr befinden dürften.

Durch Lahe und noch weiter

Es ist der 18. Oktober kurz vor 10 Uhr und ich sitze mit Maria im Bus der Linie 135 Richtung
Lahe. Die Endhaltestelle  Paracelsusweg ist der Startpunkt unserer Wanderung unter der Füh-
rung von Kathrin. Es wird für dieses Jahr die letzte Tour sein an der sie teilnimmt, bei ihr ist
nämlich Winterzeit Arbeitszeit!

In den Öffis eine Alltagsmaske zu tragen, daran haben wir uns ja schon gewöhnt. Die Zahl der
Corona-Neuansteckung ist aber wieder so hoch, dass wir uns entschlossen haben diese Wan-
derung unter verschärften Bedingungen durchzuführen: Alle tragen durchgehend ihren Mund-
Nasen-Schutz, nur für die Flüssigkeitsaufnahme ist das Entfernen erlaubt.

Trotz der widrigen Umstände haben sich elf Vereinsmitglieder entschlossen unser Angebot an-
zunehmen. Von der Stadtbahnhaltestelle bewegen wir uns Richtung Samen-Meisert. Oh, hier
bin ich aber schon lange nicht mehr gewesen! Wo jahrelang die leeren Gewächshäuser des
Traditionsunternehmens standen, steht nun das Verwaltungsgebäude der HDI.
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Den Laher Graben, den gibt es aber noch und dem
folgen wir nun in nördlicher Richtung. Nach ca. zehn
Minuten – in Höhe des Grenzgrabens – stehen wir
am Drei-Dörfer-Eck. Seit August diesen Jahres liegt
hier ein Findling und markiert die Stelle wo die ehe-
maligen Dörfer – heutigen Stadtteile – Bothfeld,
Klein-Buchholz (seit 1981 ein Teil von Bothfeld) und
Lahe aneinander grenzten.

Weitere 20 Minuten gehen wir noch durchs Grüne um dann an der Bebauungsgrenze von La-
he entlang zu spazieren. Auf der linken Straßenseite erregt ein – an eine Bauwagensiedlung
erinnerndes – Grundstück unsere Aufmerksamkeit. Genauer gesagt rätseln wir ob an dem Fah-
nenmast eine Reichsfahne baumelt. Ein leichter Windstoß bringt die Erlösung, wir haben
falsch vermutet!

Irgendwie sind wir heute Grenzgänger, jetzt haben wir rechter Hand eine Wohnsiedlung und
linkerhand Industrie- und Bürogebäude. Kurze Zeit später ändert sich das Bild, wir sind wie-
der im Grünen, rechter Hand der Stadtfriedhof Lahe, linker Hand der Laher Teich. 

Nun – etwa eine Stunde später – stehen wir vor
der Buchholzer Mühle. Viele werden diesen Na-
men mit einem Restaurant der gehobenen Klasse
verbinden. Das war einmal! Die Mühle wurde
2009 aufwendig restauriert und seitdem als Woh-
nung genutzt. Die Nebengebäude der Mühle wur-
den abgerissen und durch 5 exklusive Einfamili-
enhäuser ersetzt.

Kathrin lässt uns auch einen Blick auf die Großbaustelle „Ost-
stadt-Krankenhaus“ werfen. Auf dem ehemaligen Klinikge-
lände entstehen zurzeit ca. 400 Wohneinheiten mit einem
überdurchschnittlichen Anteil an „Sozialwohnungen“. Die al-
te Krankenhaus-Kapelle ist erhalten geblieben und soll künf-
tig für kulturelle Zwecke genutzt werden. Vermarktet wird
das Ganze als „Buchholzer Grün“.

So lange hat das Wetter gehalten. Nun fängt es an zu tröpfeln!
Sind das die Tränen von Petrus, der heute schon ahnt, dass
das – obwohl das Jahr noch lange nicht zu Ende ist – unsere
letzte Wanderung in 2020 sein wird.

Bleibt gesund

Jochen
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Der Corona-Terminplaner 2021

So. 18.04.21 Wer kennt den Wietze-Blick (Gisela) ca.   8 km (W08)

So. 02.05.21 Bauernhäuser und ein böser Bube (Kathrin) ca.   8 km (W09)

Di. 04.05.21 Wandertreff um 19:30 Uhr im Vereinshaus

So. 16.05.21 Felder und Wiesen im Südosten Hannovers (Armin) ca.   9 km (W10)

So. 30.05.21 Die zweitgrößte Stadt in der Region Hannover (Gisela) ca. 12 km (W11)

Di. 01.06.21 Wandertreff um 19:30 Uhr im Vereinshaus

So. 13.06.21 Die Ihme, von der Quelle bis zur Mündung I (Jochen) ca. 12 km (W12)

So. 27.06.21 Wie gewünscht! (Kathrin) ca.   8 km (W13)

Di. 06.07.21 Wandertreff um 19:30 Uhr im Vereinshaus

So. 11.07.21 Die Geheimnisse des Hinüberschen Gartens (Armin) ca. 10 km (W14)

So. 25.07.21 Die Ihme, von der Quelle bis zur Mündung II (Jochen) ca.   8 km (W15)

Di. 03.08.21 Wandertreff um 19:30 Uhr im Vereinshaus

So. 08.08.21 Von Gleidingen in Natur (Gisela) ca. 12 km (W16)

So. 22.08.21 Die Ihme, von der Quelle bis zur Mündung III (Jochen) ca.   7 km (W17)

Di. 07.09.21 Wandertreff um 19:30 Uhr im Vereinshaus

So. 05.09.21 Wasserkraftwerke in Hannover (Armin) ca. 11 km (W18)

So. 19.09.21 Auf den Spuren eines Apothekers (Kathrin) ca.   9 km (W19)

So. 03.10.21 Der Hufeisensee, wem sagt das was? (Gisela) ca. 11 km (W20)

Di. 05.10.21 Wandertreff um 19:30 Uhr im Vereinshaus

So. 17.10.21 Kreiswandertag (Jochen) (W21)

So. 31.10.21 Eine tierische Wanderung (Kathrin) ca. 10 km (W22)

Di. 02.11.21 Wandertreff um 18:30 Uhr im Vereinshaus

Mi. 10.11.21 Treffen der Wanderführer um 19 Uhr Vereinshaus

So. 14.11.21 Der Wege gibt es viele (Gisela) (W23)

So. 28.11.21 Lasst euch überraschen (Armin) (W24)

Fr. 10.12.21 Jahresabschlussfeier der Wanderabteilung um 14:00 Uhr Vereinshaus

So. 12.12.21 Mal sehn ob es einen Weihnachtsmarkt gibt (Jochen) (W25)

Di. 04.01.22 Wandertreff um 18:30 Uhr im Vereinshaus 

(Änderungen vorbehalten!)



Kinderfest
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Dringend gesucht
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Information

Weiterhin dringend gesucht:  neue Vorstandsmitglieder

Auf der Jahreshauptversammlung 2017 trat erstmalig die Situation auf, dass niemand aus der
Mitgliedschaft für den Posten des Kassenwarts kandidierte. Auch nachträglich konnte die Po-
sition nicht besetzt werden. Der verbliebene Vorstand aus 3 Mitgliedern hat die Aufgaben des
Kassenwarts unter sich aufgeteilt, um die Funktionsfähigkeit des Vereins sicherzustellen. Zu-
sätzlich hat die frühere Kassenwartin Birgit Basse die Buchführung übernommen.

Die jetzige Konstellation im Vorstand kann keine Lösung auf Dauer sein. Der TuS Vahrenwald
ist mit aktuell ca. 870 Mitgliedern ein großer Verein mit vielen Akteuren. Diese Größe muss
sich auch im Vorstand widerspiegeln, denn die Aufgaben werden nicht weniger. Dies zeigt
sich auch zu Zeiten der Corona-Pandemie. Wir Vorstandsmitglieder wollen den Verein nicht
nur verwalten, wir möchten ihn entwickeln und einen Sportverein formen, der auch in Zukunft
seinen Mitgliedern ein gutes Sportangebot bieten kann. Dafür brauchen wir Unterstützung. 

Gesucht wird vor allem wieder ein neuer Kassenwart / eine neue Kassenwartin. Aber auch die
Position des/der stellvertretenden Vorsitzenden ist schon länger vakant.

Wir wissen: Der Schritt, ein Vorstandsamt zu übernehmen, fällt niemandem leicht. Werde ich
der Aufgabe gewachsen sein, wieviel Zeit muss ich aufwenden und weitere Fragen tun sich
auf. Solche Fragen können mit uns vorab besprochen werden, wenn jemand prinzipiell Inte-
resse hat. Für die Vorstandsarbeit beim TuS gilt auf jeden Fall: Geboten werden interessante
Themen und Aufgaben und eine Aufwandsentschädigung gibt es auch. Meldet Euch!

Der Vorstand (Eberhard)



Liebe Tennisfreunde

Wir wünschen euch ein gutes Neues Jahr 2021 und natürlich viel Spaß beim Tennis, trotz Co-
rona. Bleibt alle gesund und genießt das Frühjahr.

Die geplanten Punktspiele der Senioren/innen wurden immer wieder verschoben, viele Mann-
schaften aus anderen Vereinen haben deshalb zurückgezogen. Letztlich wurden alle Spiele,
auch die der Damen und Herren, total gestrichen. Wie es in der Saison Sommer 2021 weiter-
geht, wissen wir noch nicht. Da heißt es abwarten.

Ein kleiner Trost ist, dass wir in der Wintersaison in den Hallen wenigstens Einzel spielen durf-
ten – unter Einhaltung der Maskenpflicht und strenger Auflagen außerhalb der Plätze.
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Herrendoppel 1. Andreas Rostock / Martin Sellge
2. Caspar Fortmann / Thorsten Schmidt
3. Lucas Seidel / Tobi Teichmann

Damendoppel 1. Enrica Jahnke / Susanne Zeschnigk
2. Anna KrauHausen / Elodie Lichtenberger
3. Jenny Krickemeyer / Mona Reinisch

Damendoppel 40 1. Bella Kronsbein / Ursula Langrehr
2. Anja Baltruweit / Ute Cornils
3. Doris Kracht / Hille Behrens

Mixed 1. Vera Hemb / Tobi Teichmann
2. Elodie Lichtenberger / Andreas Rostock
3. Anni Wachenhausen / Thorsten Schmidt

Mixed 40 1. Heike Fortmann / Jan Sbresny
2. Betty Seidel / Werner Seidel
3. Ursula Langrehr / Eberhard Mecklenburg

Noch nachzutragen sind:

Ergebnisse der Doppel und Mixedmeisterschaften 2020
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TNB Sommer 2021
Mannschaft (neu) Mannschaft (alt) Status

Herren (4er) Herren (4er) gemeldet
Herren II (4er) Herren II (4er) gemeldet
Herren 30 (4er) Herren 30 (4er) gemeldet
Herren 50 (4er) Herren 50 (4er) gemeldet
Herren 55 (4er) Herren 55 (4er) gemeldet

- Herren 60 (4er) abgemeldet
Herren 70 (4er) Herren 70 (4er) gemeldet
Damen (4er) Damen (4er) gemeldet
Damen II (4er) Damen II (4er) gemeldet
Damen 50 (4er) Damen 50 (4er) gemeldet
Juniorinnen A RL (4er) Juniorinnen A RL (4er) gemeldet

Internetauftritt des TuS Vahrenwald unter 

www.tus-vahrenwald.de Tennis

Die Website ist eine unserer besten Gelegenheiten, die Sparte nach außen zu repräsentieren. 

Auf der Homepage des Vereins (www.tus-vahrenwald.de) findet ihr aktuelle Informationen so-
wie Berichte über Mannschaften und Meisterschaften/Turniere. Details zu den Mannschaften
gibt es in nuLiga, dem Tennis-Informations-System des TNB, dort findet man die namentlichen
Mannschaftsmeldungen, die Spieltermine sowie die Spielergebnisse und die Tabellenstände. 

Mit einem Click kommt man von unserer homepage direkt zur TuS-Seite im TNB-System. 

Neu ist seit einigen Monaten ein „Newsletter“. Er wird per E-Mail verschickt. Es ist ein neues
Medium der Tennissparte und soll in Zukunft unregelmäßig erscheinen. Eure Emailadresse
habt ihr in der Vergangenheit der Spartenleitung zur Verfügung gestellt, um informiert zu wer-
den. Sofern ihr den Newsletter nicht mehr empfangen möchtet, könnt ihr euch über einen Link
unten in der entsprechenden E-Mail jederzeit selbständig von der Empfängerliste streichen.
Gerne soll der Newsletter im interessierten Bekanntenkreis weitergegeben werden.

Verantwortliches Redaktionsteam ist:

TVi, Ursula, Eberhard S, René, Christian, Eberhard M., Dirk, Jan

Welche Ereignisse stehen noch an:

Gemeldet wurden für den Sommer 2021 folgende Mannschaften.

So bleibt uns nur zu hoffen, dass am 1. Mai 2021 – wie seit mehr als 5 Jahrzehnten – um 11
Uhr die neue Tennissaison auf unseren generalüberholten Plätzen mit neuen Zäunen und Net-
zen – sowie total renovierten Umkleideräumen im Vereinsheim – eröffnet werden kann. Was
wäre das für eine Freude!!! Darauf lasst uns hoffen, bleibt gesund und alles Gute bis dahin.

Tschüss bis bald

Margret und Klaus



Liebe Regents

auch in diesem Jahr hält uns die Pandemie auf Trapp und bei vielen Vorbereitungen bleibt im-
mer eine gewisse Unsicherheit. Ob unsere im weiteren Verlauf beschriebenen Pläne also tat-
sächlich alle genauso umgesetzt werden, bleibt abzuwarten.

Mannschafts-Meldung für die Saison 2021

Die Saison 2021 wird durch die anhaltende Pandemie voraussichtlich eine ähnliche Heraus-
forderung wie die vergangene. So haben die Coaches sich entschieden, für diese Saison fol-
gende Mannschaften zu melden:

Team I spielt in der 2. Bundesliga. Die Nord-Ost Liga wurde mit der Nord Liga zusammenge-
fasst, so dass es deutlich abwechslungsreicher werden wird. 

Mit Blick auf die 2. Baseball-Bundesliga zeigt sich ein Flickenteppich. An verschiedenen
Standorten ist Training und auch Wettkampfbetrieb möglich, an anderen darf nicht einmal die
Anlage betreten werden. Im Norden ist vereinzelt Training möglich, Wettkampfsport momen-
tan noch nahezu ausgeschlossen. Saisonstart könnte möglicherweise im Mai sein – es bleibt
abzuwarten, wie die Bundesländer in den kommenden Wochen entscheiden werden.

Team II ist für die kommende Saison der Verbandsliga nicht gemeldet! Hintergrund ist zum ei-
nen die schwierige Corona Situation und die dünne Spielerbesetzung. Alle Spieler der 2. Her-
ren werden mit Rücksprache der Coaches auf Team I und Team II aufgeteilt, so dass alle spie-
len können.

Team III ist in der Landesliga gemeldet. Geplant ist der Saisonstart eigentlich für Mai. Auch
hier gilt es abzuwarten. Der NBSV hat bereits unterschiedliche Pläne ausgearbeitet und wird
diese dann aufgrund der Corona Länderverordnung entsprechend anpassen. Wir gehen davon
aus, dass eine Spielsaison stattfinden wird.

Unser Softballteam kann nach langer Zeit endlich wieder ein komplettes eigenes Team stel-
len und ist gemeldet.

Im Nachwuchsbereich sind alle Altersstufen (teilweise als Spielgemeinschaft) gemeldet wor-
den

Training

Aktuell (Mitte März) haben wir noch keine Erlaubnis, auf dem Platz zu trainieren. Bis es so weit
ist, steht den Coaches auf jeden Falls uneingeschränkt ZOOM zur Verfügung. Wir werden den
Account auch danach noch für eine Überganszeit laufen lassen. 

US Coach

Nachdem wir bereits im letzten Jahr auf den US Transfer verzichten mussten, haben wir uns
bemüht, in diesem Jahr wieder amerikanische Unterstützung „einzukaufen“. Doch leider
macht uns die anhaltende Pandemie erneut einen Strich durch die Rechnung.  Zum einen war
es nicht möglich eine Gastfamilie zu gewinnen. Das Risiko, gemeinsam mit dem Transfer in
Quarantäne gehen zu müssen war am Ende für niemanden vorstellbar. Zum anderen stand
auch eine Einreisemöglichkeit auf wackeligen Füßen. Impfung? Testnachweis? Genehmigung
durch das Auswärtige Amt? Alles war und bleibt unklar und wäre unter Umständen mit deut-

44

Baseball / Softball



45

Baseball / Softball

lich höheren Kosten verbunden gewesen. Wir bedauern das sehr, denn ein US Coach ist für al-
le Spieler*innen bisher immer eine große Bereicherung gewesen. Für das kommende Jahr ver-
suchen wir es selbstverständlich wieder und sind auch optimistisch, dass es gelingen wird.

Also macht euch ruhig schon ein paar Gedanken über die Unterbringung im kommenden Jahr.
Vielleicht wollt ihr ja gerne mal Gasteltern sein? Dann ist jetzt ausreichend Zeit, sich unver-
bindlich mit Fragen an uns zu wenden. 

Tribünen

Anfang April werden die drei Tribünen geliefert und aufgebaut. An dieser Stelle möchten wir
uns gerne noch einmal bei der Stadt Hannover für die Finanzierung und beim Vorstand für die
großartige Unterstützung bedanken. Die Tribünen waren uns eine Herzensangelegenheit und
mittlerweile auch dringend notwendig.

Auch bedanken möchten wir uns bei Yannick Wolters, der sich erneut um die Spielermeldung
bei OPASO, bzw. BSM kümmert und bei Thomas Fraerks, der die Spieltermine koordiniert. Bei-
des sind recht spezielle Sisyphus-Aufgaben. Vielen Dank für euer großartiges Engagement.  

Mit einem Zitat von Albert Einstein „Das, wobei unsere Berechnungen versagen, nennen wir
Zufall“ hoffen wir, dass uns der Zufall wohlgesonnen ist.

Mit sportlichen Grüßen,

Alex & Andrea 
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Das etwas andere Softballtraining

Um sich zu Lock-Down-Zeiten nicht aus den Augen zu verlieren und sich weiter mit ihrem
Sport zu beschäftigen, haben sich die Softballerinnen verschiedene Konzepte überlegt. Einmal
die Woche treffen sie sich bei Zoom zum gemeinsamen Fitnesstraining. Jede Woche überlegt
sich eine der Spielerinnen ein entsprechendes Trainingsprogramm. Darüber hinaus gibt es je-
de Woche "Hausaufgaben". Hierfür wird ein Link zu einer Aufnahme eines Softballspiels (z. B.
bei Youtube) herumgeschickt, das sich die Softballerinnen dann ansehen. Es gibt hierzu die
Möglichkeit, bei den erfahreneren Spielerinnen Fragen zu Spielzügen u. ä. zu stellen. Ab und
zu treffen sich die Mädels auch bei Zoom zu einem Mannschaftsabend - und schauen sich
dann z. B. gemeinsam ein Spiel an. 

So können die Mädels im Rahmen der Möglichkeiten gut vorbereitet in die Saison gehen, die
hoffentlich bald starten kann!

Gesa
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Bestechend gut ist unsere Team-Kleidung der Fir-

ma HUMMEL®. 

Die Auswahl im 2020er Katalog ist groß und in

Gänze nachzulesen auch online unter

https://issuu.com/indoortrends.de/docs/hummel-teamsportkatalog-2020 Unsere kleine

Auswahl mit Preisen findet ihr hier auf unserem Flyer.

Wir bestellen nach euren Wünschen und Vorstellungen (gegen VORKASSE) -- besonders ger-

ne natürlich als Teambestellung – und lassen die Artikel auf Wunsch auch individuell bedru-

cken: Mit dem Vereinslogo mit oder ohne den SportlerInnen Namen vorne für € 5, hinten mit

dem Vereinsschriftzug halbrund auf Schulterhöhe für € 3,50 und dem Sparten-Piktogramm

plus Spartenname für € 7. Das Druck-„Komplettpaket“ kostet € 15 (hinzu kommen die Kosten

für die jeweilige Textilie). 

Wir möchten euch nun dazu einladen, einmal den aktuellen TEAM-Sport-Katalog durchzu-

schauen, um die Warenpalette in Augenschein zu nehmen. Es gibt neue Serien und insbeson-

dere jetzt auch ein Mehr an  baumwolliger Kleidung !

Sicher ist auch für eure Sparte, eure Gruppen etwas dabei, selbst, wenn das Angebot zunächst

augenscheinlich mehr Hand- und Fußballteams anspricht. Dem ist nicht so !  Vieles passt auch

zu anderen Sparten, davon sind wir überzeugt. Die Kollektion Classic Bee gehört zu dem Ver-

trag, genau wie die große Teamsport-Palette. 

Außerdem: Die Damentrikots sind schick und tailliert und auch, siehe Serie AUTHENTIC CHAR-

GE, bis 2 und 3XL bestellbar.

Auf Bestellungen in Mannschaftsgröße (grob gesagt ab 10 Teile gleicher Art; bei kleineren

Teams/Gruppen/Sparten ggf. auch weniger) erhalten wir einen Nachlass von immerhin 40%

auf den Katalogpreis! ... das macht schon einen Unterschied!

Bei Rückfragen wendet euch an Marion unter 0174 – 2178303 oder per Mail an

fitkids@go4more.de 
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EINTRITTSERKLÄRUNG
(Bitte in Druckschrift ausfüllen!)

Geburtsdatum Telefonnummer (mit Vorwahl)

Straße und Hausnummer Email-Adresse

Postleitzahl und Wohnort Eintrittsdatum

Abteilung: (zutreffendes bitte ankreuzen)
c Badminton c Baseball c Dance for Fun c Eltern/Kind-Turnen*)

c FitKids c Fitness c Floorball c Gymnastik 50+

c Hobbyball c Korbball c Nordic Walking c Pilates

c Skat c Softball c Tennis c Tischtennis

c Trampolin c Volleyball   c Wandern c Zumba

c passiv

Name Vorname

Hannover, den _______________ ________________________________
(Datum) (eigenhändige Unterschrift, bei Kindern und Jugendlichen

unter 18 Jahren Unterschrift des gesetzlichen Vertreters)

Name d. Erziehungsberechtigten Vorname d. Erziehungsberechtigten
(Angabe bei Kindern und Jugendlichen unter 18 Jahren notwendig)

*) Eine 2. Erklärung für das Kind ist erforderlich!

TURN- U. SPORTVEREIN VAHRENWALD 08 e.V.

m c / w c

Als Aufnahmegebühr gilt ein Monatsbeitrag.•
Die Kündigung muss schriftlich, frühestens 6 Monate nach Eintritt und unter•
Einhaltung einer Frist von 4 Wochen zum Quartalsende erfolgen.
Meine persönlichen Daten werden nicht an Dritte weitergegeben.•
Die Vereinssatzung, einsehbar in der Geschäftsstelle oder direkt von der•
Homepage herunterladbar, erkenne ich mit meiner Unterschrift an.

c Einen Nachweis über Ausbildung/Studium füge ich bei

Eintrittserklärung



Hannover, den _______________ _____________________________
(Datum) (eigenhändige Unterschrift des Kontoinhabers)

TURN- U. SPORTVEREIN VAHRENWALD 08 e.V.

SEPA-Lastschriftmandat
(Bitte in Druckschrift ausfüllen!)

TuS Vahrenwald 08 e.V.
Sahlkamp 4c

30179 Hannover
Gläubiger-Identifikation-Nummer: DE52ZZZ00000090698
IBAN: DE73 2519 0001 0778 3515 00 BIC: VOHADE2H

(Zahlungsempfänger)

Hiermit ermächtige ich den Zahlungsempfänger widerruflich, die von mir zu entrichten-
den Mitgliedsbeiträge bei Fälligkeit zu Lasten meines Kontos

IBAN BIC

bei
(genaue Bezeichnung des Kreditinstituts)

mittels Lastschrift einzuziehen. Zugleich weise ich mein Kreditinstitut an, die vom
Zahlungsempfänger auf mein Konto gezogenen Lastschriften einzulösen.

Die Einzugstermine werden in den dreimal jährlich erscheinenden Ver eins nach richten
veröffentlicht.

Wenn mein Konto die erforderliche Deckung nicht aufweist, besteht seitens des konto-
führenden Kreditinstituts (s.o.) keine Verpflichtung zur Einlösung. Teileinlösungen wer-
den im Lastschriftverfahren nicht vorgenommen. Ich kann innerhalb von 8 Wochen,
beginnend mit dem Belastungsdatum, die Erstattung des Betrages verlangen. Es gel-
ten dabei die mit meinem Kreditinstitut vereinbarten Bedingungen.

Name, Vorname

genaue Anschrift






